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LA MEDIOCRIDAD Y EL CONFORMISMO: 
“El peor enemigo de un ser humano”

 
Muchas veces escuchamos o incluso pronunciamos frases como: “imposible, 
no puedo, es todo lo que puedo hacer, no necesito más, así está bien, hay 
quienes están peor”; estas son indicadores de una muerte en vida, es decir 
una muerte súbita que nos permite una justificación perfecta para no hacer, 
no crecer, no arriesgarse y no vivir.

En la actualidad la mediocridad y el conformismo son dos fenómenos que se 
han apoderado del ser humano, creando ataduras e impidiendo el éxito ya sea 
a nivel personal o bien profesional de este. Pero en sí ¿qué es el conformismo 
y la mediocridad? ¿Están ligados o uno conduce al otro? Claramente pode-
mos observar que sí, ambos conceptos que hacen referencia a una serie de 
impedimentos o ataduras “Vacas” que no nos dejan avanzar, nos retienen en 
el mismo lugar e impiden un cambio al aspirar a una nueva oportunidad o un 
futuro distinto, estas pueden presentarse en forma de pensamientos internos 
que posteriormente se reflejaran en las actitudes y hábitos.

La gente inteligente habla de ideas, la gente común habla de cosas, la gente 
mediocre habla de gente. El conformismo en el que vivimos ha hecho que 
nuestra sociedad se vea inmersa en una rutina, e inseguridad que les ha con-
ducido a una zona de confort limitante de nuevas oportunidades y posibilida-
des de estar mejor.

El mediocre critica, pero no se atreve, juzga, pero no es capaz, aspira, pero solo 
envidia, no acciona, esto es lo que sucede con muchas personas que solo se 
preocupan de errores de los demás y no de sus verdaderas pasiones.

Un conformista es asesino de sus propios sueños, ve las situaciones como im-
posibles de superar y no como posibles de conquistar; ya es tiempo que cam-
biemos de mentalidad y empecemos a trazarnos metas y aferrarnos a ellas, 
eliminando de nuestras vidas las vacas comúnmente “ataduras” que no nos 
permiten atrevernos a buscar un cambio, ya que es posible superar las expec-
tativas de lo “Bueno” por lo “Extraordinario”, lo único que necesitamos es com-
promiso, confianza y empezar a utilizar nuestro verdadero potencial .

Finalizo con esta frase: “El conformismo nos limita a ser meras sombras, cuan-

do en realidad somos el individuo que las proyecta.
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El PND será la carta de navegación de México para 
el nuevo escenario global, señala Marcelo Ebrard

stamos resueltos, preparados, 
listos y vamos a salir adelante, 
indicó el funcionario. El Plan 
Nacional de Desarrollo (PND) 

2025-2030 será nuestra carta de nave-
gación para salir adelante en el nuevo 
escenario global, aseguró hoy el secre-
tario de Economía, Marcelo Ebrard.

El funcionario federal encabezó hoy 
el Foro Economía Moral y Trabajo 
Igualdad Sustantiva y Derechos de 
las Mujeres, celebrado este sábado en 
Aguascalientes, y que forma parte de 
los coloquios que tienen lugar en todo 
el país —por instrucciones de la presi-
denta Claudia Sheinbaum— para enri-
quecer al PND.

Ahí, el secretario Ebrard, se refirió al 
cambio político que se avecina en Es-
tados Unidos, a la próxima revisión del 
TMEC y al tránsito hacia una era en la 
economía global caracterizada por el 

proteccionismo.

“Vamos a estar en un nuevo escenario, 
en un escenario distinto a nivel global, 
a nivel mundial”, explicó Ebrard.

“Queremos lograr una serie de objeti-
vos en nuestro país, pero también to-
mar en cuenta lo que está ocurriendo 
fuera para actuar con oportunidad, 
con inteligencia y sortear las circuns-
tancias que se lleguen a presentar los 
próximos años”, reiteró el secretario 
Ebrard.

“El Plan Nacional será la carta de na-
vegación que vamos a seguir estos 
próximos años”, apuntó el funcionario 
federal.

El secretario Ebrard participó en el 
foro acompañado de Tere Jiménez, 
la gobernadora de Aguascalientes; de 
Graciela Márquez, presidenta del INE-

GI, y de Jorge Mario Martínez Piva, 
oficial a cargo de la Sede Subregional 
de la CEPAL en México.

Durante su ponencia, el secretario 
Ebrard dijo está creciendo la interac-
ción entre comercio, exportación e 
importación con los Estados Unidos y 
que no hay forma de que eso no siga 
creciendo en los próximos años.

“Entonces, parto de una base de opti-
mismo y resolución para las negocia-
ciones que habrán de venir. México va 
a salir adelante, es lo que les quiero 
transmitir. Estamos resueltos, prepa-
rados, listos y vamos a salir adelante”, 
indicó Ebrard.

El secretario Ebrard también destacó 
el dinamismo económico de Aguasca-
lientes, así como su vocación exporta-
dora. “Si le va bien a Aguascalientes, le 
va bien a México”, apuntó.

E
|  Por: Maya Politic Sureste | 

• “El secretario de Economía encabezó el foro del Plan Nacional de Desarrollo en Aguascalientes 
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avorece a nuestro país ser el 
principal socio comercial de 
Estados Unidos y que el T-
MEC ha sido un gran negocio 
para ambas economías, ase-

gura el funcionario federal

Los altos niveles de inversión extran-
jera y la recuperación del salario son 
muestras de la fortaleza del país, se-
ñala

El secretario Ebrard participó en el 
Seminario Perspectivas Económicas 
2025 organizado por el ITAM.

México está preparado y cuenta con 
las fortalezas y ventajas estructurales 
que le permitirán salir adelante en la 
revisión del T-MEC y sortear favora-
blemente el cambio a una nueva era 
económica en Estados Unidos y el 
mundo, aseguró hoy el secretario de 
Economía, Marcelo Ebrard. 

El funcionario federal participó hoy 

en el Seminario Perspectivas Econó-
micas 2025, organizado por el Insti-
tuto Tecnológico Autónomo de Mé-
xico (ITAM), en el que se refirió a la 
posición del país de cara al cambio de 
gobierno en la Unión Americana y la 
próxima revisión del Tratado México-
Estados Unidos-Canadá (T-MEC).

“Estamos entrando en una nueva era, 
lo cual es evidente… Hoy hay un con-
senso en Estados Unidos respecto al 
proteccionismo, respecto a la priori-
dad en relación a China. Y hay un gra-
do de acuerdo de que esa es la direc-
ción que van a tomar”, señaló Ebrard, 
en la primera ponencia del seminario.

Dijo que México se encuentra en una 
posición muy favorable para encarar 
esta nueva era. Primero que nada, 
apuntó, porque el acuerdo comercial 
vigente, el cual fue negociado y firma-
do por el presidente Donald Trump, 
ha sido un éxito y un gran negocio 
para ambos países.

Puso como ejemplo el caso de la in-
dustria automotriz estadounidense, 
que ha sobrevivido y es competitiva 
gracias a sus operaciones en México.

“Y vamos a entrar ahora en un esce-
nario de mayor competencia para esas 
empresas, donde cualquier alteración 
que hagas en los costos que tienen 
relativos, va a ser una desventaja es-
tratégica para los Estados Unidos”, 
apuntó.

El secretario Ebrard recordó que Mé-
xico es el primer importador y expor-
tador de los Estados Unidos.

Posteriormente, el Titular de la Secre-
taría de Economía cuestionó la noción 
de que a Estados Unidos le conviene 
desplegar una estrategia de protec-
cionismo simultánea frente a China y 
nuestro país.

 “En nuestro punto (de vista), el cál-
culo es que no es posible. O sea, no 
puedes tener una inflación baja y un 
crecimiento sostenido en Estados 
Unidos si estás al mismo tiempo con 
un proteccionismo muy fuerte respec-
to a México y a China. No es compati-
ble”, señaló.

“En resumen, el tratado es el mejor 
negocio que hemos hecho y fue con 
el presidente Trump. Estados Unidos 
está yendo muy bien. Segundo, no se 
puede al mismo tiempo tomar medi-
das para desacoplarse de China y al 
mismo tiempo ser proteccionistas con 
México o poner en riesgo todo el com-
plejo industrial que hemos construido 
en más de 40 años entre México y Es-
tados Unidos”, puntualizó.

Durante su ponencia, el secretario 
Ebrard destacó los avances en temas 
que son relevantes para la próxima 
Administración estadounidense, como 
la reducción en los flujos migratorios 
durante el último año, así como la dis-
minución por las muertes relacionadas 
con el fentanilo en la Unión Americana.

|  Por: Maya Politic Sureste | 

F

México está preparado y saldrá adelante en la nueva 
era de la economía internacional: Marcelo Ebrard
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a industria automotriz esta-
dounidense requiere de Méxi-
co para ser competitiva frente 
a empresas de otras regiones, 

señala el funcionario

El secretario de Economía, Marcelo 
Ebrard, visitó este viernes Detroit 
con el objetivo de reforzar la cola-
boración de México con la industria 
automotriz estadounidense, un sec-
tor clave de la economía integrada 
de América del Norte.

El funcionario federal inició su vista 
al corazón de la industria automo-
triz estadounidense con una par-
ticipación en el foro Driving Sha-
red Properity: The Critical Role of 
Open Trade in the Auto Industry, 
organizado por la Detroit Regional 
Chamber, en el que intervinieron 50 
CEO´s, CFO´s y COO´s de empresas 
globales de movilidad ubicadas en 
el sudeste de Michigan y el área de 
Windsor, Canadá, que además cuen-

tan con operaciones en México.

Durante su participación en el referi-
do foro, el titular de la Secretaría de 
Economía mencionó que el comercio 
automotriz representa el 22 por cien-
to del comercio total bajo el Tratado 
México-Estados Unidos-Canadá (T-
MEC).

Resaltó que durante el T-MEC ne-
gociado en la administración Trump 
ha sido un éxito rotundo, trayendo 
prosperidad a los tres países.

“Las grandes empresas automotrices 
de Estados Unidos requieren a Mé-
xico para ser competitivas frente a 
otros bloques”, expuso el secretario 
Ebrard.

La Cámara regional de Detroit actúa 
como voz de las empresas en la re-
gión del sudeste de Michigan en 11 
condados, con la misión de fomentar 
un entorno favorable a las empresas 

y proporcionando valor a los miem-
bros. La institución también ejecuta 
la asociación de clústeres de movili-
dad y automoción a nivel estatal.

Posteriormente, el secretario de Eco-
nomía asistió a las instalaciones de 
APTIV- DELPHI Corporation, para 
reunirse con Kevin Clark y Tim Seitz, 
con quienes realizó un recorrido por 
el AptivTechnical Center, donde se 
desarrollan procesos para la ingenie-
ría de los vehículos, que van desde la 
generación del diseño hasta pruebas.

Finalmente, el secretario Ebrard in-
teractuó con ingenieros mexicanos 
que estudiaron en México y ahora 
laboran en la industria de autos y 
autopartes en Michigan. En su in-
tervención, el titular de la Secretaría 
de Economía dijo que la comunidad 
mexicana en Detroit es una fuerza 
transformadora que impulsa la inno-
vación, la economía y la cultura de la 
ciudad.

|  Por: Maya Politic Sureste | 

L

El secretario de Economía, Marcelo Ebrard, 
promueve en Detroit colaboración 

México-EEUU en materia automotriz
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l secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, señaló que 
la instrucción de la presiden-
ta Sheinbaum es escuchar a 

todas las personas y regiones del país
México tiene muchas oportunidades 
en el cambio de época que estamos 
viviendo, indico

Con el objetivo de recoger visiones y 
planteamientos que enriquecerán el 
Plan Nacional de Desarrollo 2025-
2030, arrancó hoy, en Zapopan, Ja-
lisco, el foro de consulta Economía 
Moral y Trabajo.

Desde hoy y hasta mañana, en el 
Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CU-
CEA) de la Universidad de Guada-
lajara, docentes, investigadores, 
estudiantes, empresarias y empre-
sarios, personas expertas, autori-
dades gubernamentales y población 
en general presentarán y delibera-
rán sobre propuestas en materia 

económica para enriquecer el Plan 
Nacional de Desarrollo (PND 2025-
2030).

El foro fue inaugurado esta tar-
de por el secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard; el gobernador de 
Jalisco, Pablo Lemus; el rector de 
la Universidad de Guadalajara, Ri-
cardo Villanueva, la rectora electa 
de dicha institución, Karla Planter y 
el rector de la CUCEA, Luis Gustavo 
Padilla Montes.

El secretario Ebrard lanzó un men-
saje de confianza ante los cambios 
coyunturales que tienen lugar en 
el mundo. “Tenemos un momento 
enfrente muy especial porque va a 
haber un cambio de época a nivel 
mundial. Vamos a vivir otra etapa 
que tiene muchas oportunidades”, 
dijo el secretario Ebrard.

“Esas oportunidades tienen que ver 
con el desarrollo en la región Norte-

américa; de tecnologías que hoy no 
producimos en la región, semicon-
ductores y muchas otras ramas que 
tenemos que acelerar rápidamente”, 
añadió.

El PND 2025-2030 será el docu-
mento rector sobre desarrollo du-
rante la administración de la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo.

Está previsto que el documento con-
tenga 4 ejes generales (Gobernanza 
con Justicia y Participación Ciu-
dadana; Desarrollo con Bienestar 
y Humanismo; Economía Moral y 
Trabajo; y Desarrollo Sustentable), 
y 3 ejes transversales (Igualdad Sus-
tantiva y Derechos de las Mujeres; 
Innovación Pública para el Desa-
rrollo Tecnológico Nacional; y De-
rechos de las Comunidades Indíge-
nas y Afromexicanas), así como 14 
ejes específicos que incluyen los 100 
compromisos que hizo la presidenta 
Sheinbaum durante su campaña.

|  Por: Maya Politic Sureste | 

E

Arranca en Jalisco el Foro de 
Economía Moral y Trabajo del Plan 
Nacional de Desarrollo 2025-2030
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Presidenta Claudia Sheinbaum destaca 
reducción del 50.1% en homicidios 

dolosos en Acapulco, Guerrero

os resultados son gracias a la 
implementación de la Estrate-
gia Nacional de Seguridad que 
se basa en cuatro ejes: Aten-

ción a las causas; consolidación de 
la Guardia Nacional; fortalecimiento 
de la inteligencia e investigación; así 
como la coordinación con las entida-
des federativas

La disminución de más del 50 por 
ciento en el promedio diario del 
homicidio doloso se registró entre 
septiembre y diciembre de 2024; 
además se redujo en 4.6 por ciento 
el promedio diario de delitos de alto 
impacto en ese mismo periodo

En Guerrero se han detenido a 654 
personas por delitos de alto impacto; 
se aseguraron 225 armas de fuego y 
más de 20 toneladas de drogas

La Presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, informó que, 
como resultado de la Estrategia Na-
cional de Seguridad, en Acapulco 
se logró una reducción del 50.1 por 
ciento en el promedio diario de ho-
micidios dolosos entre septiembre y 
diciembre 2024.

“Como ustedes pueden ver, hay re-
sultados importantes. Esto no es ca-
sualidad. Decidimos, al igual que en 
otras regiones del país, desarrollar 
una Estrategia integral que consta de 
nuestros cuatro ejes, que es Atención 
a las causas; Fortalecimiento de la 
Guardia Nacional y su coordinación 
con las policías estatales, municipa-
les; por otro lado, la Inteligencia y la 
investigación con distintas fuerzas 
de tarea que se están desarrollando 
y fortaleciendo en distintos lugares 
del país; y la Coordinación, que es 
muy importante”, destacó en la con-
ferencia matutina: “Las mañaneras 

del pueblo”*, realizada en Acapulco, 
Guerrero.

La secretaria ejecutiva del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SES-
NP), Marcela Figueroa Franco, de-
talló que en Acapulco, tras el refor-
zamiento de la Estrategia Nacional 
de Seguridad, el promedio diario de 
víctimas de homicidios dolosos dis-
minuyó en 50.1 por ciento al pasar de 
2.13 homicidios al día en septiembre 

de 2024 a 1.06 por ciento en diciem-
bre 2024, lo que comprende parte 
del periodo de los primeros 100 días 
del Gobierno de la Presidenta Clau-
dia Sheinbaum.

“Diciembre cerró en 1.06 víctimas 
al día, también el más bajo del año 
junto a enero del mismo periodo”*, 
explicó.

Además, destacó que Acapulco regis-

|  Por: Maya Politic Sureste | 

L
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tró una reducción de 4.6 por ciento 
en el promedio diario de delitos de 
alto impacto, pasando de 4.8 delitos 
diarios en septiembre de 2024 a 4.5 
en diciembre 2024.

En el caso de todo el estado de Gue-
rrero, precisó que se registró una 
reducción del 15.7 por ciento en el 
promedio diario de víctimas de ho-
micidios dolosos entre septiembre y 
diciembre de 2024, siendo este úl-
timo el mes con el menor promedio 
de homicidios de 2024 con 3.3 víc-
timas al día. Además, los delitos de 
alto impacto presentaron una dismi-
nución de 5 por ciento en el mismo 
periodo.

“En este caso, diciembre también 
fue el mes con menor número de de-
litos de alto impacto con un prome-
dio diario de 10.4”*, destacó.

El secretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Omar García 
Harfuch, informó que gracias a la 
coordinación con la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Defensa), la 
Secretaría de Marina (Marina), el 
Centro Nacional de Inteligencia y la 
Secretaría de Gobernación, del 1 de 
octubre de 2024 al 15 de enero de 
2025, en Guerrero se logró la deten-
ción de 654 personas por delitos de 
alto impacto; se aseguraron 225 ar-
mas de fuego; más de 20 toneladas 
de drogas y se localizó un laborato-
rio clandestino de metanfetamina 
en Zirándaro, Guerrero, asegurando 
4 mil 982 kilos, 19 mil 922 litros de 
sustancias químicas y nueve reacto-
res de síntesis orgánica; lo que re-
presentó una afectación económica 
de 4 mil 349 millones de pesos para 
las organizaciones delictivas.

Destacó que, en coordinación con 
todas las instituciones de seguridad, 
la mañana, de este viernes se cum-
plimentó una orden de aprehensión 
por el delito de Homicidio Calificado 
y Tentativa de Homicidio, en contra 
de David Roberto “N”, identificado 
como autor material del múltiple ho-
micidio en el poblado de Tres Palos, 
en Acapulco y líder de una célula ge-
neradora de violencia en la entidad, a 
quien se le relaciona con secuestros, 
extorsiones, y homicidios.

En la conferencia matutina, tam-
bién se presentó que como parte de 
la Estrategia Nacional por la Paz im-
plementada por la Secretaría de Go-
bernación para la restauración del 
tejido social, en Guerrero, más de 
500 brigadistas de 40 dependencias 
y organismos de los tres niveles de 
gobierno ha visitado, entre el 3 de 
diciembre de 2024 al 10 de enero de 

2025, 12 mil 751 hogares, entrevista-
do a 8 mil 361 personas; se han con-
formado seis Comités de Paz y tres 
asambleas, así como Ferias de Paz 
que han brindado más de 7 mil aten-
ciones. En Acapulco se atendieron 
las colonias Emiliano Zapata, Postal 
y Progreso; y en Chilpancingo se vi-
sitaron 32 colonias y barrios priori-
tarios.
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l inicio de 2025 marca un 
momento crucial para Méxi-
co. Tras un año electoral que 
definió el rumbo del país con 

la victoria de Claudia Sheinbaum 
como presidenta y cambios trascen-
dentales en el Congreso, es impera-
tivo reflexionar sobre cómo los ac-
tores políticos y la sociedad pueden 
trabajar juntos para enfrentar los 
desafíos de este nuevo ciclo.

Lecciones del 2024: acercarse a 
la ciudadanía es vital

1. Elecciones históricas y parti-
cipación ciudadana

En 2024, México vivió uno de los 
procesos electorales más intensos 
de su historia, con 20,708 cargos 
en disputa. Las campañas estuvie-
ron marcadas por un electorado más 
atento y exigente, interesado en pro-
puestas concretas que resolvieran 
problemas reales.
2025: Los retos que marcarán el fu-

E

turo político y social de México.

Los recorridos y actos de campaña 
dejaron una lección clara: los polí-
ticos deben estar cerca de la gente, 
escuchando, atendiendo y trabajan-
do en soluciones. Este acercamiento 
no solo fortalece la democracia, sino 
que fomenta una mayor participa-
ción ciudadana en las urnas.

2. El papel de la oposición: re-
presentar y construir

La sociedad mexicana ha enviado 
un mensaje contundente: espera 
que sus líderes estén a la altura de 
sus necesidades. Como oposición, el 
Partido Acción Nacional (PAN) tie-
ne la tarea de ser una voz firme para 
quienes no coinciden con la visión 
ideológica del gobierno actual.

Esto implica conectar con los re-
clamos sociales, interpretar las de-
mandas ciudadanas y proponer al-
ternativas viables. Es un trabajo que 
requiere sensibilidad, estrategia y 
compromiso con los valores demo-
cráticos.

La responsabilidad compartida 
entre sociedad y políticos.

La dinámica global y nacional exige 
que todos los actores, desde la socie-
dad civil hasta los partidos políticos, 
asuman un rol activo. La participa-
ción no puede limitarse al día de las 
elecciones; debe extenderse a los de-
bates públicos, las exigencias en re-
des sociales y los foros ciudadanos.
El PAN tiene el reto de liderar un 

proyecto que respalde a quienes 
buscan soluciones tangibles. Esto 
significa que no basta con criticar 
las políticas del gobierno, sino ofre-
cer propuestas claras y alcanzables 
que atiendan problemas prioritarios 
como la inseguridad, la economía y 
la justicia social.

2025, una oportunidad para 
construir un mejor México

El nuevo año trae consigo un 
llamado a la acción:

Escuchar a la gente: más que nunca, 
la cercanía con la ciudadanía será 
clave para entender sus necesidades 
y diseñar políticas efectivas.

Fortalecer el diálogo: en un contex-
to de polarización, el reto está en 
construir puentes entre partidos y 
ciudadanos para encontrar puntos 
de acuerdo.

Defender la democracia: ante refor-
mas constitucionales y políticas que 
dividen opiniones, es crucial garan-
tizar que los valores democráticos 
prevalezcan.

Una visión optimista para México.

El 2025 será un año decisivo. Si los 
partidos políticos, las instituciones 
y la ciudadanía trabajan juntos, Mé-
xico puede avanzar hacia un futuro 
más justo, equitativo y participati-
vo. Desde la oposición, la responsa-
bilidad está en proponer, cuestionar 
y construir un país donde todos ten-
gan voz y oportunidades.

Que podemos esperar los mexicanos 
políticamente hablando en este 2025
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l gobernador presentó el foro 
“Desarrollo con Bienestar y 
Humanismo” del Plan Nacio-
nal de Desarrollo, en San Cris-

tóbal de Las Casas

El gobernador Eduardo Ramírez Agui-
lar, junto al subsecretario de Bienestar, 
Jesús Salvador Valencia Guzmán, pre-
sentó el foro «Desarrollo con Bienes-
tar y Humanismo» del Plan Nacional 
de Desarrollo, donde celebró que me-
diante este acto de diálogo y pluralidad 
sean escuchadas todas las expresiones 
sociales y económicas, en respuesta 
al llamado de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo de construir una 
prosperidad compartida que impulse 
un mejor Chiapas y un mejor México.

Durante este encuentro, realizado en 
San Cristóbal de Las Casas, el manda-
tario resaltó que el modelo del Bien-
estar implementado en México desde 
2018, se centra en el buen vivir y el 
buen ser, valores que reflejan el hu-
manismo. Subrayó que la discusión 
sobre el Plan Nacional de Desarrollo 

permite ampliar la perspectiva para 
incluir a diversos sectores sociales, 
como la niñez, las juventudes, las per-
sonas adultas mayores, aquellas con 
alguna discapacidad, y quienes bus-
can independencia económica desde 
la iniciativa privada, como comer-
ciantes y trabajadores agrícolas, ga-
rantizando que los beneficios lleguen 
a todas y todos.

El director general de Desarrollo Re-
gional de la Secretaría de Bienestar, 
José Antonio Aguilar Castillejos, su-
brayó que este foro será una autén-
tica democracia en el que todas las 
voces definirán de manera colectiva 
las prioridades más apremiantes, en-
riqueciendo el proyecto de nación del 
segundo piso de la Cuarta Transforma-
ción, bajo un enfoque humanista, con 
igualdad y justicia social. “Un México 
justo es posible cuando la felicidad del 
pueblo se coloca en el centro de todas 
las decisiones”, puntualizó.

El rector de la Universidad Autónoma 
de Chiapas, Oswaldo Chacón Rojas, 

señaló que las universidades públi-
cas del estado se suman a las políti-
cas públicas de los gobiernos Federal 
y Estatal de fomentar una educación 
inclusiva. A su vez, la alcaldesa de 
San Cristóbal de Las Casas, Fabiola 
Ricci Diestel, enfatizó su compromiso 
de traducir estas directrices naciona-
les en acciones locales concretas que 
garanticen un impacto positivo en la 
vida de cada habitante, desde las co-
munidades rurales hasta los barrios 
tradicionales.

En ese marco, se dio a conocer que 
la conformación del PND se guia-
rá por una metodología incluyente y 
participativa, basada en cuatro ejes 
generales: Gobernanza con justicia 
y participación ciudadana; Desarro-
llo con bienestar y humanismo; Eco-
nomía moral y trabajo; y Desarrollo 
sustentable. Asimismo, bajo tres ejes 
transversales: Igualdad sustantiva y 
derechos de las mujeres; Innovación 
pública para el desarrollo tecnológico 
nacional; y Derechos de las comuni-
dades indígenas y afromexicanas.

|  Por: Maya Politic Sureste | 

E

Celebra Eduardo Ramírez diálogo plural 
para construir una prosperidad compartida
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omará el cargo como presiden-
te de la CEDH en Chiapas du-
rante los próximos cinco años. 
La Comisión Permanente del 
Congreso del Estado designó 

por cinco años al abogado Horacio 
Culebro Borrayas presidente de la Co-
misión Estatal de Derechos Humanos 
(CEDH), en sustitución de Juan José 
Zepeda Bermúdez, que vencía su pe-
riodo como titular hasta el 2028.

Luego de rendir protesta de ley en la 
sesión pública ordinaria de la Comi-
sión Permanente presidida por el di-
putado Luis Ignacio Avendaño Ber-
múdez, Culebro Borrallas agradeció el 
respaldo de los señores y señoras dipu-
tadas de la XIX Legislatura local.

Acompañado del diputado presiden-
te de la Junta de Coordinación Polí-
tica, Mario Guillén Guillén, el nuevo 
ombudsman comentó que, “esto es 
resultado de una lucha que ha tenido 
durante muchos años a favor de los 
derechos humanos, que ha sido reco-
nocida y el compromiso es ahora sacar 
adelante la Comisión Estatal de De-
rechos Humanos que está muy caída, 

el edificio se está cayendo a pedazos y 
hay que tratar de ver esa inanición que 
ha habido”.

“El último presidente de la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos, Juan 
José Zepeda Bermúdez, no dio nada 
por ella, y hay que llevar a cabo los 
planes que se han dicho y hecho du-
rante el trayecto de mi vida”, enfatizó 
el recién designado defensor de los de-
rechos de los chiapanecos.

Abundó que, “ya me han llegado foto-
grafías del edificio que se encuentra 
muy abandonado, la Comisión Esta-
tal de Derechos Humanos debe ser la 
casa del pueblo, debe estar bien lim-
pia, bien arreglada para poder recibir 
y dar lo mejor para la atención, por eso 
el ser abogado del pueblo creo que de-
bemos empezar por nuestra casa”.

“Hay muchas quejas de la ciudadanía 
que hay que resolver, hay mucho que 
hacer, con nuestra llegada y con el 
apoyo de esta Legislatura Local vamos 
a salir adelante, y adelantó que se van 
a atender a las víctimas de feminicidio, 
víctimas de desaparición forzada, de 

persecución, las recomendaciones de 
la Comisión Interamericana de Dere-
chos Humanos”.

El presidente de la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos recordó que, 
“fui perseguido por parte de goberna-
dores tiranos, pero ahora tenemos un 
gobernador que es sensible, humani-
tario y yo voy a solicitar una audiencia 
con él, Eduardo Ramírez Aguilar, para 
tratar todos estos asuntos después de 
revisarlos, para ver cómo podemos 
hacer el resarcimiento de los daños, y 
creo ver todas las quejas para plantear 
cómo se pueden resolver en bien de la 
sociedad”.

“En la entrega-recepción veremos 
cómo están las finanzas de la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos y de ahí 
vamos a proceder, y con las autorida-
des de procuración, administración de 
justicia y de seguridad tiene que haber 
un cambio, no había recomendacio-
nes, la CEDH estaba muerta, la vamos 
a recibir como Jesucristo revivió a Lá-
zaro, así vamos a hacer con el organis-
mo de derechos humanos, va a haber 
un saneamiento”, insistió.

|  Por: Maya Politic Sureste | 

T

El Congreso del Estado designó a 
Horacio Culebro como presidente de la CEDH
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on 250 metros lineales que 
beneficiarán a más de 3 mil 
habitantes de la zona. El pre-
sidente municipal de Tuxtla 

Gutiérrez, Ángel Torres, realizó visita 
de seguimiento a los trabajos de pavi-
mentación de calles en la colonia Evo-
lución Política, cuya obra beneficiará 
a más de 3 mil habitantes de la zona 
norte oriente de la capital chiapaneca.

Al explicar que serán más de 250 me-
tros lineales con banquetas, jardineras, 
alumbrado público, así como red de 
agua potable y drenaje sanitario, el al-
calde capitalino sostuvo que se trabaja 
con planeación estratégica, alineadas a 
los principios elementales para abatir 
el rezago, la pobreza y generar mejo-
res condiciones de vida para las y los 
tuxtlecos.

Finalmente, Ángel Torres señaló que 
estas acciones están contempladas en 
el Plan Tuxtla 4T y forman parte de 
la construcción del segundo piso de 

la Cuarta Transformación, por lo que 
vamos a hacer más calles a lo largo y 
ancho de la capital chiapaneca, pues 
esto es, dijo, la Nueva ERA de Tuxtla.

|  Por: Maya Politic Sureste | 

S

Ángel Torres visita obra de pavimentación 
en colonia Evolución Política



a presidenta municipal Fa-
biola Ricci Diestel acompañó 
al gobernador del estado, Dr. 
Eduardo Ramírez Aguilar, 
en el Foro del Plan Nacional 

de Desarrollo 2025-2030, donde se 
realizaron mesas de trabajo enfoca-
das en trazar el camino hacia un de-
sarrollo integral y sostenible.

Durante su intervención, Ricci Dies-
tel destacó la importancia de este 
espacio de reflexión e intercambio, 
subrayando la responsabilidad com-
partida para construir un futuro 
basado en principios de bienestar 
y humanismo. “Nos reunimos con 
profunda responsabilidad y espe-
ranza para reflexionar sobre el ca-
mino que estamos construyendo 
juntos. En este espacio, quiero re-
conocer el liderazgo visionario de 
nuestra presidenta de la Repúbli-
ca, Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, 
quien impulsa una transformación 
que coloca al pueblo en el centro de 
las decisiones”.

La presidenta municipal reiteró que 
en San Cristóbal de Las Casas se 
adopta esta visión nacional como 
guía para promover justicia social, 
igualdad e inclusión, enfatizando 
que el compromiso de su adminis-
tración es convertir estas directrices 
en acciones locales concretas que 
beneficien a cada habitante, desde 
las comunidades rurales hasta los 
barrios tradicionales de la ciudad.

Aplaudió el liderazgo del goberna-
dor Eduardo Ramírez Aguilar, resal-
tando que su lema, “La nueva ERA 
de Chiapas, humanismo que trans-
forma”, refleja un compromiso sóli-
do con el progreso estatal, “nuestro 
municipio ha encontrado un aliado 
clave para impulsar proyectos sos-
tenibles y participativos que fortale-
cen el tejido social y promueven un 
desarrollo con bienestar humano”.

Ricci Diestel enfatizó que el desarro-
llo no debe medirse únicamente en 
cifras, sino en la plenitud que las per-
sonas alcancen en áreas como salud, 

educación, vivienda y empleo. “En 
San Cristóbal estamos comprome-
tidos con garantizar oportunidades 
para todas y todos, sin excepción”.

|  Por: Maya Politic Sureste | 

L

Fabiola Ricci Diestel participa en el 
Foro del Plan Nacional de Desarrollo junto 

al Gobernador Eduardo Ramírez Aguilar
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ara Lezama celebró el 
anuncio en FITUR 2025, 
destacando la importan-
cia del evento como punto 
de encuentro para más de 

3 mil tomadores de decisiones de toda 
Iberoamérica

El Foro se centrará en el diálogo y la 
construcción de un urbanismo más 
humano, sostenible e incluyente para 
el desarrollo de la Ciudad Iberoameri-
cana hacia el 2035

La gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa anunció que Cancún será sede 
del IV Foro Iberoamericano de Ciu-
dades, un evento de talla internacio-
nal, que se realizará del 2 al 4 de abril 
próximos.

Como parte de las actividades que se 
realizan en la Feria Internacional de 
Turismo (FITUR) 2025 y acompa-
ñada de la presidenta municipal de 
Benito Juárez, Ana Paty Peralta de 
la Peña, la gobernadora de Quintana 
Roo tuvo participación en la Funda-
ción Ciudad, en el Colegio Oficial de 
Arquitectos de Madrid, con la pre-
sencia de Sigfrido Ferráez, decano del 
Colegio, y de Tomás Vera, presidente 
de la Fundación.

“Junto a estos líderes, reafirmamos 
nuestra visión de posicionar a Cancún 
y a Quintana Roo como referentes del 
desarrollo urbano”, expresó la titular 
del Ejecutivo ante los miembros de la 
Fundación que tiene un inquebranta-
ble compromiso con el desarrollo ur-
bano en Latinoamérica.

Este foro, organizado por la Funda-
ción Ciudad, reunirá a más de 3 mil 
tomadores de decisiones y será un 
espacio para construir el futuro de 
nuestras ciudades con un urbanismo 
más humano, sostenible e inclusivo, 
añadió la Gobernadora.

Destacó que el Foro Iberoamericano 
será un espacio para el diálogo y el 
consenso, donde se firmará la Carta 

de Cancún, un documento que defini-
rá los parámetros de desarrollo para 
la Ciudad Iberoamericana hacia el 
2035.

En este anuncio, Mara Lezama preci-
só que su gobierno diferente, trans-
formador tiene un compromiso firme 
con el desarrollo sostenible y con la 
construcción de ciudades inteligen-

tes, inclusivas y adaptadas a los desa-
fíos globales, pero sobre todo con el 
bienestar y la prosperidad comparti-
da para las y los quintanarroenses.

En el evento estuvo presente el se-
cretario de Turismo de Quintana 
Roo, Bernardo Cueto y el director de 
turismo de Benito Juárez, Pablo de 
Zulueta.

|  Por: Maya Politic Sureste | 

M
Anuncian a Cancún como sede del 

IV Foro Iberoamericano de Ciudades 2025



ara Lezama y Alicia Bárce-
na trabajan juntos por la 
diversificación económica 
de la selva maya. Junto con 
productores del consor-

cio chiclero de Quintana Roo revisan 
modelo de sostenibilidad para facilitar 
permisos y ajustar los ciclos de aprove-
chamiento del chicle.

La gobernadora Mara Lezama Espino-
sa encabezó una reunión de trabajo con 
la secretaria de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales (SEMARNAT) Alicia 
Bárcena Ibarra, en la que se presentó 
un modelo de sostenibilidad y desarro-
llo en Quintana Roo para el consorcio 
chiclero Chicza, que cosecha, industria-
liza y comercializa goma de mascar or-
gánica en el sur del estado.

Este modelo busca simplificar y fa-
cilitar permisos para la producción 
chiclera para beneficio de este sector, 

Mara Lezama se reune con SEMARNAT para el 
aprovechamiento sustentable del chicle en el sur 

así como ajustar los ciclos de aprove-
chamiento del chicle a su temporada 
natural. Asimismo, ser líder en soste-
nibilidad ambiental y conservación de 
ecosistemas.

La titular del Ejecutivo agradeció a 
la secretaria Bárcena por recibir a 
los chicleros quintanarroenses para 
avanzar en los permisos y los ciclos 
de producción. “Tenemos buenas no-
ticias”, dijo Mara Lezama al destacar 
que este gobierno humanista con co-
razón feminista impulsa, a través del 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y De-
sarrollo de Quintana Roo, la diversifi-
cación económica y el fortalecimiento 
de las familias del campo.

Por su parte, la secretaria Bárcena 
Ibarra indicó que fue satisfactorio re-
cibir a los productores para la diversi-
ficación de la selva, recoger y rescatar 
los saberes de los mayas.

En diciembre, el Instituto Mexicano de 
la Propiedad Industrial (IMPI) otorgó 
la Indicación Geográfica de Protección 
(IGP) del Chicle Maya a Quintana Roo 
y Campeche, que fue un acto de justi-
cia histórica para las comunidades y 
cooperativas chicleras.

Se recordó que en 1998 se creó la Unión 
de Productores de Chicle Natural en 
Quintana Roo; en el 2005 se fundó el 
consorcio chiclero, en el 2008-2009 se 
lanzó el chicle orgánico y en 2023 se 
realizó el trámite para obtener la Indi-
cación Geográfica.

Más de 700 familias dependen de la acti-
vidad chiclera, entre ejidatarios y comu-
neros locales. Quintana Roo y Campe-
che son los únicos estados productores 
de chicle natural, con más de mil 200 
productores organizados en 43 coopera-
tivas. El valor del mercado del chicle en 
México es de 420 dólares anuales.

|  Por: Maya Politic Sureste | 
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econoce la trayectoria de once 
elementos que se jubilan de la 
corporación con un grado ma-
yor y señala que “servir en la 
policía no es solo un empleo, es 

una vocación que exige disciplina, entre-
ga y amor por el pueblo”.

A los nuevos coordinadores, superviso-
res, suboficiales y policías 1º, 2º y 3º les 
hace un llamado a portar el uniforme 
con orgullo y responsabilidad para ser-
vir bien a la sociedad.

Servir en la policía no es solo un empleo, 
es una vocación que exige disciplina, en-
trega y amor por el pueblo, dijo la pre-
sidenta municipal Estefanía Mercado en 
la ceremonia de entrega de ascensos de 
grados a once elementos en retiro y a 24 
oficiales en activo de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana Municipal (SSCM).

Estefanía Mercado entrega insignias de 
ascenso a personal en retiro y elementos 

en activo de la Policía Municipal

La Alcaldesa reconoció el trabajo de los 
oficiales que hoy se retiran del servicio, 
asegurando que esta ceremonia es en 
agradecimiento y gratitud por el lega-
do que dejan en la corporación. “Nos 
reunimos para honrar a quienes han 
dedicado su vida al servicio policial, 
garantizando la seguridad de nuestra 
comunidad con esfuerzo, valentía y sa-
crificio”.

“Hoy, Solidaridad les agradece y reco-
noce con honor el trabajo incansable 
que han realizado. Su legado no termina 
aquí, al contrario, será la referencia y la 
guía para quienes siguen en la corpora-
ción”, agregó la Presidenta Municipal.

Estefanía Mercado felicitó también a 
quienes obtuvieron nuevos rangos den-
tro de la corporación, precisando que 
este logro les da una mayor responsabi-

lidad con su equipo, con su institución 
y, sobre todo, con la sociedad a la que 
sirven.

“Recuerden que el liderazgo no se im-
pone, se demuestra con el ejemplo. To-
men como referencia a quienes hoy se 
despiden del uniforme, pero jamás del 
espíritu de servicio”, subrayó.

La Alcaldesa reiteró su llamado a los 
policías a conducirse con rectitud, éti-
ca y que su vocación de servicio sea la 
brújula que guíe su actuar. Asimismo, 
reafirmó su compromiso de seguir 
construyendo una corporación fuerte, 
profesional y cercana a la gente, asegu-
rando que la seguridad de Solidaridad 
no es solo tarea de una institución, es 
una responsabilidad compartida entre 
el gobierno, la sociedad y cada elemento 
en activo.

|  Por: Maya Politic Sureste | 

R



WWW.MAYAPOLITICSURESTE.COM SOLIDARIDAD, Q. ROO

EDICIÓN 158 / ENERO 2025 / AÑO 13 MAYA POLITIC SURESTE 17

utoridades municipales, 
encabezadas por la alcal-
desa Estefanía Mercado, 
dan a conocer que el evento 
se llevará a cabo del 26 de  

febrero al 3 de marzo

Este destino vibrará con intensidad y 
mucho colorido, del 26 de febrero al 
4 de marzo, cuando se lleve a cabo el 
Carnaval de Playa del Carmen, “Cari-
be Neón”, que se estima reunirá a más 
de 30 mil personas en la Plaza 28 de 
Julio, en los recorridos de los carros 
alegóricos por la ciudad y en Puerto 
Aventuras.

Como parte de los preparativos de este 
gran festejo, quedó formalmente ins-
talado el Comité del Carnaval de Playa 
del Carmen 2025, que encabeza la Al-
caldesa junto con su equipo de trabajo.

Al respecto, la presidenta municipal 
Estefanía Mercado informó que el 
evento será promocionado, junto con 

la nueva marca ciudad y la amplia 
oferta de atractivos de Playa del Car-
men, durante la próxima Feria Inter-
nacional de Turismo (Fitur) 2025 de 
Madrid, España, a realizarse la próxi-
ma semana.

Para este año, se dio a conocer que se 
ampliará el recorrido de los carros ale-
góricos para que más personas disfru-
ten de esta gran fiesta carnestolenda. 
De acuerdo con el derrotero arrancará 
en la Quinta Avenida, para dirigirse 
hasta la 30 y de ahí enfilarse hacia la 

avenida Juárez. Luego, sobre la calle 
10, los participantes concluirán en la 
Plaza 28 de Julio.

Los personajes Ha’na, Ko’ y K’iin, que 
son los Guardianes de la Ciudad, serán 
la imagen de estas fiestas que prome-
ten estar llenas de magia y diversión.

Como parte de la cartelera se contará 
con la participación de talentos lo-
cales, entre ellos grupos de samba y 
danza, además de que se prepara una 
gran cartelera artística con invitados 
de talla nacional e internacional, que 
se dará a conocer a finales de mes.

La inauguración se llevará a cabo el 26 
de febrero, fecha en la que se coronará 
a los soberanos del Carnaval de Playa 
del Carmen. Un día después, se rea-
lizará el primer derrotero con la par-
ticipación de hoteles del destino, que 
engalanarán la celebración.

Serán en total cinco recorridos de los 
carros alegóricos y las comparsas, es 
decir, serán días de mucha diversión 
en Playa del Carmen, comentó el di-
rector del Instituto Municipal de la 
Cultura y las Artes, Ernesto Martínez, 
quien junto con la secretaria de Tu-
rismo, Estefanía Hernández, dieron a 
conocer parte de los pormenores de la 
fiesta.

Para cerrar la celebración, el día 4 de 
marzo se trasladará la alegría del Car-
naval a Puerto Aventuras, mientras 
que en Playa del Carmen se llevará a 
cabo la lectura del testamento y la que-
ma de “Juan Carnaval”.
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Vibrará Playa del Carmen con 
el Carnaval “Caribe Neón”
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a primera iniciativa actuali-
za el marco normativo para 
garantizar certeza jurídica y 
una justa indemnización. El 
Congreso de Quintana Roo 

aprobó el dictamen de la iniciativa 
para expedir la Ley de Expropiación, 
Ocupación Temporal y Limitación de 
Dominio del Estado de Quintana Roo 
y la iniciativa por la que se reforman 
y adicionan diversas disposiciones del 
Código Fiscal del Estado de Quintana 
Roo y del Código Fiscal Municipal del 
Estado de Quintana Roo, presentada 
por la gobernadora Mara Lezama Es-
pinosa.

En el caso de la Ley de Expropiación, 
Ocupación Temporal y Limitación de 
Dominio, tiene como propósito actua-
lizar el marco normativo en la materia 
a fin de contribuir a que el estado ga-

rantice los principios de certeza y se-
guridad jurídica de la persona titular, 
de la garantía de audiencia y la justa 
indemnización.

De igual manera se dio lectura a la ini-
ciativa por la que se reforman, adicio-
nan y derogan diversas disposiciones 
de la Ley Orgánica de la Administra-
ción Pública del Estado de Quintana 
Roo, en materia de Anticorrupción y 
Buen Gobierno, así como a la inicia-
tiva de reforma a la Constitución de 
Quintana Roo en materia de derecho 
de acceso a la información y protec-
ción de datos personales, ambas pro-
movidas por la gobernadora Mara Le-
zama Espinosa.

Dicha iniciativa de reforma consti-
tucional desaparece el Instituto de 
Acceso a la Información y Protección 

de Datos Personales del estado (Idai-
pqroo), lo anterior en concordancia 
con la reforma federal que desapare-
ció el Instituto Nacional de Acceso a 
la Información (INAI).
De acuerdo a los artículos transito-
rios, una vez aprobada la reforma, el 
Congreso tendrá 90 días naturales 
para generar la legislación secunda-
ria, y una vez concluido ese proceso, 
se extinguirá el Idaipqroo.

También se dio lectura y se turnó a 
comisiones un conjunto de iniciativas 
para reformar la Constitución local, la 
Ley Orgánica de la Administración Pú-
blica del Estado, la Ley del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguri-
dad Ciudadana del Estado de Quintana 
Roo y la Ley Orgánica de la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Quintana Roo, en 
materia de Seguridad Ciudadana.
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Congreso de Q. Roo aprueba Ley de Expropiación 
y recibe iniciativa para extinguir el IDAIPQROO
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n el evento, Sheinbaum en-
tregó 597 tarjetas a beneficia-
rias de 63 y 64 años; ya se han 
dado un millón de estos bene-
ficios en todo el país. La presi-

denta de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, aseguró este viernes que las 
ayudas gubernamentales que se da a 
la población se logran gracias a que 
dentro de la Cuarta Transformación 
ya no se roban los recursos de los im-
puestos del pueblo, porque dentro de 
su movimiento político “no se quiere” 
a los corruptos.

“Y entonces, ¿de dónde salió el re-
curso para todos los programas? De 
los impuestos del pueblo. Pero antes 
¿Qué pasaba con eso? Se lo robaban. 
Y ahora, se le regresa al pueblo de 

En la 4T no hay espacio para los corruptos, 
aseguró Claudia Sheinbaum

México, esa es la gran diferencia. Por 
eso, nuestro gobierno está contra toda 
corrupción. No queremos ningún co-
rrupto, ninguna corrupta, no quere-
mos corruptos en los gobiernos de la 
Cuarta Transformación. Queremos 
que el recurso que es del pueblo se le 
regrese al pueblo.” señaló la manda-
taria en su participación en la entrega 
de de Tarjetas de la Pensión Mujeres 
Bienestar en la comunidad de San 
Marcos, en el estado de Guerrero.

Sheinbaum indicó que estas acciones 
se realizan bajo la premisa impulsada 
por el propio presidente Benito Juá-
rez, quien dijo la frase “No puede ha-
ber gobierno rico con pueblo pobre”, 
la cual es una de las máximas de su 
movimiento político.

Por otra parte, la mandataria indicó 
que la Pensión Mujeres Bienestar, es 
parte de los tres nuevos apoyos que 
se implementan a partir de este año: 
la beca universal “Rita Cetina Gutié-
rrez”, que beneficiará en su primera 
etapa a estudiantes de secundaria en 
todo el país y que paulatinamente 
llegará a todos los alumnos de edu-
cación básica; y el programa Salud 
Casa por Casa, que otorgará atención 
médica gratuita en los domicilios de 
adultos mayores y personas con dis-
capacidad.

Del millón de mujeres de 63 y 64 años 
inscritas a la Pensión Mujeres Bienes-
tar en todo el país, 300 mil ya recibie-
ron hoy su primer depósito. Crédito: 
Presidencia de México.
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ompartió su experiencia en 
el Encuentro Nacional Muni-
cipal 2025; destacó que esa 
estrategia contribuyó a bajar 
62% la incidencia delictiva en 

la alcaldía Iztapalapa. La presidenta 
Claudia Sheinbaum encabezó esta reu-
nión histórica y llamó a los municipios 
y estados a invertir este año en los Sen-
deros de Paz.

La jefa de Gobierno, Clara Brugada 
Molina, compartió a munícipes de toda 
la República el programa Caminos de 
Mujeres Libres y Seguras, que imple-
mentó en la alcaldía Iztapalapa duran-
te su gestión como alcaldesa y que con-
tribuyó a bajar la incidencia delictiva, 
motivo por el que la ex jefa de Gobierno 
y hoy presidenta, Claudia Sheinbaum 
Pardo, los extendió a toda la Ciudad de 
México, y ahora se propone llevarlos a 
todo el país con el nombre de Senderos 
de Paz.
Ante autoridades federales, estatales y 

Convoca jefa de Gobierno Clara Brugada a 
alcaldes y alcaldesas de todo el país a replicar 

los caminos de mujeres libres y seguras

municipales reunidos en el Encuentro 
Nacional Municipal 2025, la Jefa de 
Gobierno expuso que los caminos segu-
ros son una intervención profunda en la 
comunidad para mejorar la seguridad, 
la iluminación, garantizar la accesibi-
lidad universal, transformar la imagen 
urbana y recuperar la identidad de los 
barrios, así como potenciar la economía 
local, por lo que convocó a las autori-
dades presentes a replicar este modelo. 
“Todo esto —dijo— con el fin de cons-
truir paz y mejorar la seguridad. Siem-
pre decimos que si una niña se siente 
segura caminando por calles ilumina-
das, cualquier persona de la comunidad 
se sentirá igual”.

Explicó que este programa tiene una 
metodología y uno de sus componentes 
es la iluminación, con un promedio de 
135 lámparas por kilómetro y para ello 
se usan cinco tipos, entre estos los “pos-
tes de género”, que dan identidad a los 
senderos y en los cuales se muestran 52 
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C
mensajes dirigidos a las y los peatones, 
con la finalidad de combatir la violencia 
contra las mujeres.

Recordó que el sexenio pasado, en la al-
caldía Iztapalapa, se transformaron 230 
kilómetros de calles por medio de 188 
Caminos de Mujeres Libres y Seguras, 
que beneficiaron a más de un millón de 
personas; estas intervenciones se esta-
blecieron en vialidades de mayor afluen-
cia peatonal, transporte público y centros 
escolares, para reivindicar la calle como 
el mejor espacio público intervenido.

“Al lado de la jefa de Gobierno en ese 
entonces, hoy nuestra presidenta Clau-
dia Sheinbaum, se logró consolidar esta 
estrategia integral, reduciendo en Izta-
palapa 62 por ciento la incidencia delic-
tiva y se redujeron en 50 por ciento los 
homicidios y lesiones dolosas”, resaltó 
y recordó que de acuerdo con un estu-
dio, y con estas obras, aumentó en 19 
por ciento la apertura de negocios.
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a gobernadora destacó que el 
Plan Estatal de Desarrollo de 
la entidad está alineado a esta 
visión económica. Con la par-
ticipación de alrededor de 500 

personas en cinco mesas de diálogo 
se inauguró el foro ‘Economía Moral 
y Trabajo’ del Plan Nacional de De-
sarrollo 2025-2030, en el Estado de 
México.

La gobernadora Delfina Gómez desta-
có la importancia de la economía mo-
ral como eje central para el desarrollo 
del Estado de México, poniendo como 
ejemplo la continuidad del programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro que 
ha beneficiado a miles en la entidad 
mexiquense.

Asimismo, la mandataria enfatizó que 

este foro es la oportunidad de propo-
ner ideas para mejorar las políticas 
laborales de nuestro país, priorizando 
el bienestar de las personas, la justicia 
laboral, así como la inclusión lo cual se 
traducirá en un desarrollo más equita-
tivo y sostenible para la entidad.

Mencionó que el desarrollo de la eco-
nomía en el Estado de México debe 
enfocarse en el progreso social, dismi-
nuyendo las brechas salariales, es por 
ello que el Plan Estatal de Desarrollo 
está alineado a la economía moral y el 
fortalecimiento de los derechos labo-
rales.

Además, destacó que la participación 
activa de todos los sectores de la so-
ciedad, especialmente de los jóvenes, 
es fundamental para lograr este obje-
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Economía Moral, eje central del desarrollo 
del Edomex: Delfina Gómez

tivo y consolidar al Estado de México 
como un líder en el desarrollo econó-
mico y social, priorizando la dignidad 
del trabajo y el bienestar de sus habi-
tantes.

Cabe señalar que el Foro “Economía 
Moral y Trabajo” para la construc-
ción del Plan Nacional de Desarrollo 
2025-2030 consta de cinco mesas de 
diálogo : Política salarial, capacitación 
de jóvenes para el trabajo, empleo e 
inclusión laboral, justicia laboral y 
trabajo digno. 

Por su parte, Marath Baruch Bolaños, 
secretario de trabajo y previsión social 
del Gobierno de México, destacó avan-
ces en materia laboral entre los que se 
encuentran la recuperación del poder 
adquisitivo en un 135 por ciento.
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n estos espacios se impartirán 
talleres de Estimulación tem-
prana para primeras infancias, 
niñas y niñas de 0 a 3 años en 
las cuales se beneficiará 10 mil 

549 niños y niñas de la alcaldía

El alcalde Octavio Rivero Villaseñor, 
inauguró las Bebetecas ubicadas en el 
interior de las bibliotecas de los pueblos 
de Santa Ana Tlacotenco y San Jeróni-
mo Miacatlán, como parte del “progra-
ma Bebe digno”, que tiene como pro-
pósito brindar atención y garantizar el 
desarrollo pleno de la primera infancia 
e infancias de la Alcaldía.

Al dar el arranque de las Bebetecas, 
Octavio Rivero anunció que, antes 
de que concluya su gobierno, abrirá 
una en cada uno de los 12 poblados, 
para consolidar con 12 Bebetecas en 
la demarcación. “La Bebeteca repre-
senta un logro para nuestras infan-
cias, al ser un espacio recreativo úni-

co y de primer nivel”.

Octavio Rivero señaló que las Bebete-
cas serán gratuitos, un entorno seguro 
y colorido, un espacio donde los be-
bes de 0 a tres años podrán compartir 
momentos únicos, disfrutar de activi-
dades para estimular su creatividad y 
aprendizaje. “Estamos creando un lu-
gar donde los más pequeños pueden 
crecer, aprender, explorar y describir 
nuevas experiencias”.

Durante su mensaje y acompañado del 
director general de Enlace Legislativo 
y Delegaciones, Julio Sánchez Sando-
val; el alcalde refrendó su compromiso 
de seguir apoyando a los padres de fa-
milia y a sus hijos, para que: “las y los 
bebés de Milpa Alta, así como los niños 
y niñas crezcan con pleno respeto a sus 
Derechos, con plenas oportunidades, y 
que la violencia cada día se vaya erra-
dicando de los hogares y de los entor-
nos donde ellas y ellos crecen. Por eso, 

invertiré en la recuperación del espacio 
público, en iluminación, en una Bebe-
teca y Ludoteca en cada Pueblo”.

El Edil informó que seguirá invirtiendo 
en la recuperación del espacio público 
y enumero diversas acciones en favor 
de la infancia, “seguiremos invirtiendo 
en iluminación, en una Bebeteca y Lu-
doteca en cada pueblo, en apoyo a su 
economía con programas de alimen-
tación, por qué una infancia que crece 
cercano a la lectura, a la cultura, cuida-
do, amado, bien alimentado, es una in-
fancia que crecerá lejos de las drogas, 
un libro más, una Bebeteca más para 
los niños y niñas, una arma menos, 
una y un joven en el futuro pleno”.

El alcalde subrayó que esta Biblioteca 
de Santa Ana Tlacotenco, se encuentra 
la primer Bebeteca donde se fomenta 
el inició de la enseñanza y la lectura y 
algo muy importante es que también 
enseñará la lengua náhuatl.
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Octavio Rivero inaugura bebetecas en Milpa Alta: 
Un espacio gratuito para las infancias
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l titular de la Secretaría de la 
Marina (Semar), Raymundo 
Morales Ángeles y el goberna-
dor Joaquín Díaz Mena, enca-
bezaron el acto que posiciona 

a Yucatán como un eje central en la 
red global de comercio marítimo.

La Secretaría de Marina (Semar), en 
colaboración con el Gobierno del Es-
tado de Yucatán, anunciaron el ini-
cio de los trabajos de dragado pre-
liminar y mantenimiento del Puerto 
de Altura de Progreso, consolidando 
a la entidad como un eje estratégico 
en el comercio marítimo global.

El evento, liderado por el almirante 
Raymundo Morales Ángeles, titular 
de la Semar y el gobernador Joaquín 
Díaz Mena, representa un avance 
clave en el fortalecimiento de la in-
fraestructura portuaria, garantizan-
do la competitividad de uno de los 
puertos más importantes de México.

Morales Ángeles subrayó que este 
proyecto es parte de la visión de la 
presidenta Claudia Sheinbaum Par-
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Arranca dragado del 
Puerto de Altura Progreso

do, Comandanta Suprema de las 
Fuerzas Armadas, para “fortalecer el 
poder marítimo nacional a través de 
sus capacidades marítimas y portua-
rias.”

Asimismo, destacó que la moderni-
zación y ampliación del puerto in-
crementará la capacidad para recibir 
buques de mayor porte.

Enfatizó que este proyecto genera-
rá beneficios económicos para las 
comunidades costeras, brindando 
oportunidades de desarrollo para la 
población, especialmente los jóve-
nes.

Además, aseguró que Progreso se 
convertirá en un importante centro 
comercial, turístico e industrial que 
fortalecerá el vínculo con Estados 
Unidos.

El Gobernador Joaquín Díaz Mena 
destacó que, con una inversión his-
tórica de 7,900 millones de pesos, 
resultado de la colaboración entre 
el Gobierno Federal, el Gobierno del 

Estado y la iniciativa privada, esta-
mos asegurando un impacto positi-
vo para las generaciones presentes y 
futuras.

Desde el área de carga y descarga 
del almacén del muelle 3, Díaz Mena 
destacó que este puerto, ampliado 
en 80 hectáreas y con mayor calado, 
permitirá la llegada de embarcacio-
nes de gran tamaño y el desarrollo 
de nuevas terminales.

Junto al contralmirante Víctor Ma-
nuel Fernández Carrasco, gerente 
de la ASIPONA Progreso, Díaz Mena 
reafirmó que Progreso será uno de 
los seis puertos estratégicos más im-
portantes de México. ”

La modernización del Puerto de Pro-
greso es la columna vertebral del 
Renacimiento Maya, una estrategia 
integral para construir un Yucatán 
más justo, competitivo y lleno de 
oportunidades. Con esta obra, atrae-
remos inversiones, generaremos 
empleos de calidad y reduciremos 
brechas económicas,” enfatizó.
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l Gobernador Joaquín Díaz 
Mena lidera la participación de 
Yucatán en FITUR 2025, des-
tacando al estado con una ofer-
ta cultural y natural que cauti-

vó a la audiencia global. – la entidad 
recibió el nombramiento de la “Capi-
tal Iberoamericana de la Gastronomía 
2025” en la máxima feria mundial de 
turismo.

Luego de recibir el nombramiento de 
“Capital Iberoamericana de la Gastro-
nomía 2025”, Yucatán arrancó su par-
ticipación en la Feria Internacional de 
Turismo 2025 (FITUR). En el marco 
de la edición número 45 de la FITUR, 
una de las ferias más importantes del 
mundo, el Gobernador Joaquín Díaz 
Mena asistió junto a la secretaria de 
Turismo, Josefina Rodríguez Zamora, 
para inaugurar el pabellón de México 
en ese evento global.

Acompañado de dirigentes de las cá-
maras empresariales, funcionarios es-

tatales, líderes y empresarios del sector 
turístico yucateco, cortaron el listón 
inaugural de stand de Yucatán en la FI-
TUR 2025.

Díaz Mena destacó que la delegación 
yucateca participa con una gran expec-
tativa de toda la gente del mundo, de 
conocer los atractivos culturales, his-
tóricos, naturales, y la gastronomía de 
nuestro querido Yucatán.

“Hemos recibido ya el nombramiento 
de ‘Capital Iberoamericana de la Gas-
tronomía 2025’, lo que nos permitirá 
dar a conocer a todo México y a todo el 
mundo, una de las mejores gastrono-
mías de nuestro país”, destacó.

Acompañado del titular de la Secre-
taría de Fomento Turístico (Sefotur), 
Darío Flota Ocampo; del titular de 
la secretaría de Economía y Traba-
jo (SETY), Ermilo Novelo Barrera y 
el Coordinador General de Asesores, 
Dafne López Martínez, el mandatario 
destacó que la presencia de Yucatán 
en el evento global de turismo no es 
un logro aislado, es el fruto del trabajo 
conjunto de un gobierno comprometi-
do con llevar la grandeza de Yucatán 
al mundo y de un pueblo que día a día 
demuestra que el verdadero motor de 
nuestra tierra son su historia, su cul-
tura y su gente.

El jefe del ejecutivo estatal destacó 
que Yucatán participa con fuerza en 
la FITUR 2025, consolidándose como 
un referente en turismo e inversión a 
nivel mundial y recordó que la dele-
gación yucateca presentó una sólida 
estrategia basada en el concepto del 
“Renacimiento Maya”, una visión que 
combina el respeto por las raíces cul-
turales con un enfoque de innovación 
y desarrollo sostenible. Con un equi-
po de más de 40 representantes, en-
tre empresarios, autoridades y líderes 
locales, Yucatán mostró al mundo su 
riqueza natural, cultural y económica.
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Deslumbra Yucatán como capital 
gastronómica mundial en FITUR
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La entrevista a: 
Ing. Francisco Torres Rivas, 

Director de la JAPAY Yucatán.

e saludo con afecto Ingenie-
ro Francisco Torres Rivas. 
Director de la JAPAY en el 
Estado de Yucatán. Coménta-

nos Ingeniero de una manera breve, 
pero al mismo tiempo muy clara, 
¿Cómo encontraste la JAPAY cuan-
do tú llegas al encargo que te dio el 
Gobernador del Estado de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena? 

Primero agradecer que nos visites el 
día de hoy. Este es un encargo real-
mente una alta responsabilidad lo 
que es el agua potable y saneamiento 
en el Estado. Quiero comentarte que 
a partir del primero de octubre que 
entramos, realmente concluyendo la 
toma de protesta de la madrugada, 
iniciamos con los recorridos en las 
plantas de tratamiento.

Y fue realmente pues lamentable el 
estado que encontramos las plantas 
de tratamiento, los cárcamos de bom-
beo, el parque vehicular, el ánimo 
también de la gente. Y pues desde ese 
primer día nos pusimos a reorganizar 
realmente todo dentro de la Junta. 
Ha pasado poco más de 100 días, ya 
vamos para casi 4 meses que estamos 
de frente y se han notado realmente 
los cambios.

Un gran rezago en la reparación de 
fugas y tema de bajas presiones en 
muchas partes de la ciudad. Debido a 
esto tuvimos una reunión con el área 
técnica para motivarlos, incentivar-
los, doblar turbos, pagar horas extras 
y poder realmente salir de ese rezago. 
Hemos avanzado bastante y tener re-
sultados eficientes.

¿En qué porcentaje andará 
hoy? 

Yo calculo que más o menos ahorita 

andaremos sobre 13 mil fugas que 
hemos reparado y que van desde 42 
pulgadas, 36 pulgadas, 18 pulgadas 
hasta las tomas domiciliarias. Una 
enorme cantidad en la ciudad a la que 
le servimos hoy.

Es un esfuerzo de todo el equipo dia-
riamente para atender tan alta de-
manda. Misma que se refleja en el 
trabajo diario en las redes sociales 
personales y oficiales.

Hay un reconocimiento amplio a la 
gran familia de fontaneros que tene-
mos, gente de mucha experiencia y 
gran compromiso. 

Respecto a la infraestructura de agua 
potable y alcantarillado de la ciudad 
¿Qué opinas sobre el funcionamiento 
actual?

La infraestructura hidráulica de la 
ciudad, donde más del 50% tiene casi 

|  Por: Maya Politic Sureste | 
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50 años de funcionamiento afecta de 
manera negativa en la ciudad. 

Se suma a que también la infraestruc-
tura de las calles en muchas partes de 
la ciudad ha sido vencidas. Y es don-
de viene el dilema, ¿Qué fue primero, 
la fuga o el bache? ¿O el bache o la 
fuga? Entonces, hay fugas que gene-
ran baches, pero también hay baches 
que generan fugas.

Y obviamente eso lo tienes bien claro 
porque en alguna ocasión de tu vida 
política administrativa, fuiste secre-
tario de Obras Públicas en el Estado 
de Yucatán. 

Así es. 

O sea, conoces el tema a fondo.

Y entrando, me pidió el señor gober-
nador que trabajemos en conjunto 
con el Ayuntamiento de Mérida para 
tener una mejor resolución de pro-
blemas en el agua potable y alcanta-
rillado de la ciudad.

Y realmente el tema del agua y los 
servicios no tiene colores. Aquí vivi-
mos en esta gran ciudad. 

Hoy Mérida tiene un enorme creci-
miento poblacional. En el que noso-
tros le prestamos un servicio las 24 
horas del día. Los 365 días del año a 
más de 1,200,000 personas.

Somos envidia realmente para mu-
chas partes del país. Y tú lo sabes 
porque has estado en otros estados. 

Sí, claro.

Hay lugares donde es por tandeos o 
es por días. Xalapa, Veracruz, por 
ejemplo, uno de los estados de que 
tenemos cobertura de nuestra revis-
ta. Qué problema serio es el agua 
ahí.

Y es por días, por horas, por tan-
deos. Aquí realmente prestamos el 
servicio. Tenemos algunos proble-
mas, lo reconocemos, pero estamos 
en mejora continua.

Estamos actuando en consecuencia 
haciendo los proyectos estudios de 

baja presión. Hoy estamos acá en las 
instalaciones de la colonia Alemán. 
Fue la primera colonia en los años 
50’s que tuvo el primer sistema de 
drenaje en Mérida.

Precisamente hace un momento que 
veníamos acá, le comentaba a mi 
colaboradora que estas son las co-
lonias íconos en ese tema. Y fue la 
primera en todo Mérida que tuvo el 
sistema de drenaje. Entonces no solo 
es el tema del agua potable, estamos 
comentando que tenemos grandes 
retos de recuperar caudales, mejorar 
los equipos de bombeo, el tema de 
los cárcamos y del tratamiento del 
agua.
Tenemos una ventaja y una gran 
bendición como es tener un gran 
acuífero, una riqueza muy grande 
aquí en Yucatán, pero también la 
vulnerabilidad que tiene es de mu-
cho cuidado. Y por eso es muy im-
portante el tratamiento de las aguas 
residuales para no contaminar ese 
manto freático.

Ingeniero, ¿y cómo son tantas plan-
tas? En términos de porcentaje de 
producción. 

Tenemos 39 plantas de tratamiento 
que producen el agua principalmen-
te a la ciudad de Mérida, que es el 
gran consumidor del estado.

4 plantas potabilizadoras. La más 
gran y más antigua es la Omega 1, 
que se encuentra en el sur de la ciu-
dad. Exactamente, en la Reserva del 
Cuxtal. Esa planta abastece el agua 
aproximadamente el 45% de la ciu-
dad. Seguimos con la planta Mérida 
2, que se encuentra en el municipio 
de Umán.

La Mérida 3, que se encuentra en Ka-
nasín, carretera rumbo a Tixkokob. 
Y la Mérida 4, que es la más nueva, 
que se encuentra en la zona poniente, 
más o menos a la altura donde está la 
Universidad Politécnica de Yucatán. 
Tenemos más o menos como 115 sis-
temas independientes, porque cada 
vez que va creciendo la ciudad, los 
nuevos fraccionamientos y desarro-
llos, pues hacen sus propios sistemas.

Entonces esto implica realmente ese 
crecimiento de todo lo que adminis-
tramos. Y tenemos además 39 plan-
tas de tratamiento de aguas residua-
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les distribuidas en toda la ciudad de 
Mérida. Y bueno, esos son los retos 
que tenemos.

¿Por qué se debe que a veces tienes 
altos y bajos en el agua? 

Hay muchos factores. Como te co-
mentaba hay tantos equipos de bom-
beo y rebombeo que ya dieron su vida 
útil.

No son tan eficientes. No te está sa-
cando el gasto que te debe de sacar o 
de repente hay fugas que no son visi-
bles, y ahí se está yendo el agua.

Lo óptimo es que nosotros podamos 
dar un servicio entre una presión de 
un kilogramo a 0.7 para que puedan 
subir los tinacos. A veces cae abajo 
del 0.5. Y eso también se debe a la 
densificación que estamos teniendo 
en muchas partes de la ciudad. Hay 
colonias en donde ya están constru-
yéndose torres, apartamentos, en 
donde eran terrenos grandes y don-
de vivía solamente una familia, hoy 
también viven 20. Y eso requiere un 
mayor consumo de vital líquido. 

En cuanto a la infraestructura ¿Tie-
nes algún plan o has hablado con el 
gobernador al respecto de habilitar 
bombas nuevas? 

Esa infraestructura que está dañadí-
sima, todavía no tiene ninguna fun-
ción.

En estos días precisamente, ha sido 
una indicación del gobernador de 
hacerse el diagnóstico completo de 
todas las necesidades. No podemos 
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entender el Renacimiento Maya sin 
el cuidado del agua. Y como todo el 
mundo sabe, y recordamos nuestras 
clases de primaria y secundaria, to-
das las grandes civilizaciones se 
construyen alrededor del agua.

De un lago, de un río. Así es. Aquí el 
tema de los cenotes.

Si no hay agua, no hay civilización. 

Sí, claro. Sí, hay un plan entonces 
ahí.

Por supuesto. Seguimos afinando el 
detalle. Realmente, hoy es un tema.

La doctora Claudia, nuestra presiden-
ta, ha presentado ese interés de un 
gran plan hídrico para todo el país. 
Y también de saneamiento de aguas. 
Estamos realmente trabajando en ello 
para poder tener y prestar un mejor 
servicio a los ciudadanos.

¿La limpieza para las plantas es muy 
importante, que plan tienen para 
mantenerlas en óptimas condiciones? 

Estamos en el tema de limpieza. Y qué 
bueno que lo comentemos. Encontra-
mos plantas en donde ya había crecido 
la maleza en los árboles que llegaba ya 
hasta las líneas eléctricas.

Con un viento puede provocar que cho-
quen las líneas, boten los cuchillos o se 
pueda quebrar un transformador. Te-
nemos 70 kilómetros de caminos inte-
riores en todas las plantas. Es bárbaro 
el tamaño, 70 kilómetros de interiores.

Para que puedas tener una idea, la 
Planta Mérida 1, tiene más de 600 hec-
táreas de superficie. Es enorme, es una 
cosa impresionante y boscosa.

Entonces desde ahí limpieza perma-
nente para que puedan entrar los equi-
pos, poder vigilar y estar al pendiente. 
Te voy a explicar un poco el tema de 
telemetría que se tiene y se empezó 
hace ya algunos años. Y pues todo eso 
es importante.

Enredaderas que deshielan hasta los 
transformadores. A veces pudiera ser 
muy fácil decir, Comisión Federal es la 
que causa el problema del agua, ¿no? 

También es la naturaleza y la vegeta-
ción que tiene que ver. Es una buena 
coordinación con Comisión Federal.

Entonces, los temas que están dentro 
de las superficies que corresponden a 
JAPAY. Lo que es externo le corres-
ponde a la Comisión Federal. Ahora 
que termine esta temporada de norte, 
entraremos ya a la primavera y a los 
calores.

Y yo siempre digo. Cuando Comisión 
Federal estornuda, a nosotros nos da 
pulmonía. 

Sí, claro. Tú generas el agua con su 
energía.

Y porque padecemos de lo mismo. Ha 
crecido la ciudad. Ellos también nece-
sitan recalibrar sus líneas.

Ellos también están transformados 
en mayor capacidad. Porque aho-
ra, vivir aquí en Mérida en época de 
calor y no tener aire acondicionado 
no es un lujo, es una necesidad. Y 
esto pues se va botando a veces cu-

chillas y va afectando el suministro. 

Y los equipos son trifásicos. Entonces, 
una variación de voltaje afecta a nues-
tros equipos. En ocasiones por temas 
de suministro eléctrico, no estamos 
dando servicio y de repente regresa la 
luz, pero no se resuelve el agua.

Pasa eso porque hay un protocolo para 
ir arrancando las bombas. Hay un fe-
nómeno físico de ingeniería hidráuli-
ca que se llama golpe de arieta. Esto es 
cuando se quedan vacías las tuberías.

Lógicamente, si eran de aire. Enton-
ces hay que lograr que ese aire que se 
encuentra, poder sacarlo ya que es un 
fluido. Y vamos prendiendo las bom-
bas en batería poco a poco.

Y eliminando el aire. Llenando el lí-
quido y saliendo el aire. Porque si lo 
hacemos de golpe, se da el golpe de 
arieta y provoca realmente la ruptura 
de tuberías.

Lo hemos explicado muchas veces, 
pero es un proceso complicado. 



eguiremos invirtiendo en la re-
pavimentación de calles y me-
joramiento del sur de Mérida 
como nunca antes se había he-
cho, declara la Alcaldesa.

Señala más de 47 mil metros lineales 
de calles ya repavimentadas y 150 mi-
llones de ahorros municipales para la 
repavimentación de más vialidades.

Con la labor de seguir mejorando in-
cansablemente las condiciones de las 
calles de toda la ciudad, la Presidenta 
Municipal de Mérida, Cecilia Patrón 
Laviada supervisó la repavimentación 
de calles en el Barrio Bravo de San Se-
bastián, que se suma a otras obras que 
mejorarán la infraestructura urbana 
en la mitigación de baches en la ciu-
dad.

“Seguimos en el mantenimiento de 
calles, aquí en la calle 75 que va de la 
Itzaes hasta la 64, con 1,311 metros 
lineales que se están haciendo de re-
pavimentación de calles” informó la 
munícipe durante su recorrido de su-
pervisión de obras.

|  Por: Maya Politic Sureste | 
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Supervisa Cecilia Patrón obras de 
repavimentación de calles en San Sebastián

“Ese fue nuestro compromiso, aten-
der las calles de Mérida que presen-
tan mal estado y así que seguiremos 
trabajando, haciendo ahorros para 
atender esta gran necesidad de las y 
los meridanos” indicó.

Por su parte el Director de Obras Pú-
blicas, Sergio Chan Lugo, puntualizó 
que está obra de mejoramiento de via-
lidades abarca de la calle 75 por Ave-
nida Itzaes y 72, y de la calle 75 x 70 y 
64-A en San Sebastián, con una inver-
sión de 5 millones 605 mil 501 pesos 
para una cobertura asfáltica de 11 mil 
604 metros cuadrados.

Desde el Ayuntamiento de Mérida se 
está mejorando la ciudad 24/7, escu-
chando y resolviendo todos los días. 
Tan solo en 4 meses se han realizado 
26 obras de intervención de calles, 
destinando más de 20 millones de pe-
sos en atenciones prioritarias, además 
de la atención de más de 115 mil 200 
baches reparados en toda la ciudad.

Con ello también se han realizado 
más de 47 mil metros lineales de ca-

lles repavimentadas y se ha generado 
un ahorro municipal por más de $150 
millones de pesos que se destinarán 
exclusivamente para la repavimenta-
ción de 30 kilómetros en más de 41 ca-
lles prioritarias del centro, poniente, 
oriente, sur y centro de Mérida.

La Alcaldesa de Mérida externó que 
como un Ayuntamiento cercano a la 
gente, donde se escucha sus necesida-
des y pone manos a la obra para resol-
verlas con eficacia y eficiencia, en esta 
nueva forma de gobernar siempre se 
buscará solucionar sus requerimien-
tos a la brevedad posible para mejo-
rar la vida de todas y todos de manera 
justa, equitativa y en orden. 

“Empleamos el dinero de la gente, 
para la gente, este año con lo recau-
dado con el pago del predial, mejora-
mos más calles de nuestra ciudad, ya 
sea rehabilitandolas, construyendo 
nuevas y repavimentando, mejoran-
do así las condiciones de las colonias, 
fraccionamientos, barrios y comi-
sarías, sin excepción” señaló Cecilia  
Patrón Laviada.

MAYA POLITIC SURESTE30 EDICIÓN 158 / ENERO 2025 / AÑO 13

 MÉRIDA, YUCATÁN WWW.MAYAPOLITICSURESTE.COM



n la conmemoración del 109 
aniversario del Primer Con-
greso Feminista, la Alcaldesa 
destaca el trabajo que realizan 
desde el Ayuntamiento con la 

red de apoyo, cuidados y empodera-
miento para las mujeres.

Refrenda su compromiso como aliada 
de las mujeres y de la defensa de sus 
derechos.

En el marco del 109 aniversario del 
Primer Congreso Feminista de Méxi-
co en Yucatán, la Presidenta Munici-
pal de Mérida, Cecilia Patrón Laviada, 
destacó la importancia de la lucha 
constante por la igualdad de género y 
el empoderamiento de las mujeres en 
la sociedad.

En la Sesión Solemne de Cabildo que 
tuvo como oradora huésped a la abo-
gada, activista y feminista Amelia 
Guadalupe Ojeda Sosa, la Alcaldesa 
resaltó el legado de las pioneras fe-

ministas que en 1916 se reunieron en 
Yucatán para reclamar sus derechos y 
participar activamente en la vida polí-
tica del país.

“Estas mujeres visionarias, que nos 
antecedieron, nos motivan todos los 
días a construir diariamente una de-
mocracia equitativa, donde las muje-
res y las niñas meridanas, crezcan y 
se desarrollen integralmente con piso 
parejo, en libertad y con igualdad de 

oportunidades que les permita empo-
derarse y contar con las herramien-
tas necesarias para acceder a mejores 
condiciones de vida”.

Precisó qué, en Mérida las mujeres 
siguen haciendo historia, trabajando 
incansablemente para erradicar la 
violencia de género y proteger los de-
rechos de las mujeres, y agregó que en 
Mérida tienen una aliada, que las cui-
da, las apoya, las protege y empodera, 
porque en la Mérida de las mujeres, 
nadie se queda atrás.

“A todas quienes trabajan a diario y 
participan activamente para mejorar 
su vida y aportar a su ciudad. A uste-
des les digo fuerte y claro, tienen en la 
alcaldesa a una aliada incondicional, 
que las entiende, las abraza y con la 
que contarán siempre para alcanzar 
sus metas”, expresó.

En su intervención, la oradora hués-
ped Amelia Ojeda también compar-
tió sus reflexiones sobre la situación 
actual de las mujeres en México y la 
necesidad de seguir trabajando juntas 
para lograr una sociedad más justa e 
igualitaria.

Mencionó que este aniversario recuer-
da que, en efecto, las mujeres siguen 
haciendo historia en Mérida y en todo 
el país, y que la lucha por la igualdad 
y el reconocimiento de sus derechos 
es un proceso continuo que requiere 
la participación y el compromiso de 
todas y todos.

|  Por: Maya Politic Sureste | 
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En Mérida las mujeres seguimos 
haciendo historia: Cecilia Patrón
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l Gobernador Javier May in-
dicó que la construcción de 
las casas iniciará en abril y en 
dos meses estarán concluidas. 
En Centla, el Gobernador Ja-

vier May Rodríguez realizó la entrega 
de 200 certificados de Viviendas del 
Bienestar Construyendo Esperanza, 
programa que dijo, transforma la vida 
de quienes por muchos años han pa-
decido la falta de un hogar digno para 
vivir y a los que el Gobierno del Pue-
blo hace justicia.

Sostuvo que el programa reconoce el 
esfuerzo que las familias realizan para 
salir adelante, por lo que esta entrega 
forma parte de las mil acciones que su 
administración realizará en esta de-
marcación durante el sexenio, y cuya 

edificación comenzará a realizarse en 
abril para entregarse en un máximo 
de dos meses.
“Será una vivienda digna, comple-
ta, para que la familia entre y la viva. 
Contará con luz y agua. Les pedimos 
que la cuiden, es su patrimonio, y con 
el compromiso también de que las es-
crituras de la vivienda salgan a favor 
de las jefas de familia”, puntualizó.

El mandatario estatal reiteró su com-
promiso para regresar dentro de un 
mes a Centla, con las audiencias pú-
blicas y la entrega de los programas 
Pescando Vida, Sembrando Vida, 
Pensión para adultos de 63 a 64 años, 
así como la entrega de tabletas a es-
tudiantes de telesecundarias y secun-
darias para que puedan aprovechar 

mejor su aprendizaje y conocimiento.

En su participación, el alcalde Saúl Ro-
dríguez Rodríguez calificó como un he-
cho histórico la entrega de los certifica-
dos, lo que “nunca antes se había visto 
democráticamente y me da mucho gus-
to que se apoye a las amas de casa, esto 
garantiza el progreso y el desarrollo de 
nuestro municipio”, señaló.

A nombre de las familias beneficiadas 
con los certificados de Viviendas del 
Bienestar, la señora Daniela Vázquez 
López, agradeció al Gobernador Ja-
vier May por este importante progra-
ma que por muchos años habían espe-
rado y por el respaldo que el Gobierno 
del Pueblo está dando a quienes más 
lo necesitan.

|  Por: Maya Politic Sureste | 
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Tabasqueñas contarán con casas dignas; 
Gobierno del Pueblo entrega 200 certificados 

de vivienda a familias de Centla
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a titular de la SEDAP, Luisa del 
Carmen Cámara Cabrales afir-
mó que la creación de este gru-
po sin precedente, es un paso 
significativo hacia la certifica-

ción sanitaria de las regiones produc-
toras

El Gobierno del Pueblo, a través Se-
cretaría de Desarrollo Agropecuario y 
Pesca en Tabasco (SEDAP), ratificó su 
compromiso de sumar esfuerzos para 
proteger la salud pública y fortalecer la 
competitividad del sector ganadero, al 
participar en la conformación del Gru-
po de Trabajo Chiapas–Tabasco, como 
parte del Acuerdo para la Operación de 
la Campaña Nacional Contra la Tuber-
culosis Bovina.

En sus redes sociales, el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sa-
der), Julio Berdegué Sacristán, felici-
tó al Gobernador de Tabasco, Javier 
May Rodríguez, y de Chiapas, Eduar-
do Ramírez Aguilar, por el trabajo 
coordinado con la dependencia que 
encabeza y SENASICA para mejorar 

la condición sanitaria de la ganadería 
en dichos estados.

La titular de la SEDAP, Luisa del Car-
men Cámara Cabrales, participó en la 
conformación de este Grupo de Traba-
jo, junto al director general de Gana-
dería en la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural del gobierno federal, 
Arturo Macosay Córdova, y del direc-
tor de Campañas Zoosanitarias de la 
Dirección General de Salud Animal 
(DGSA) de SENASICA, Gabriel Ayala 
Borunda.

Ante el secretario de Agricultura, 
Ganadería y Pesca en Chiapas, Mar-
co Antonio Barba Arrocha, Cámara 
Cabrales destacó que la creación de 
este grupo sin precedente, representa 
un paso significativo hacia la certifi-
cación sanitaria de las regiones pro-
ductoras y contribuye al desarrollo 
sostenible de la ganadería nacional, 
asegurando la inocuidad y calidad de 
los productos cárnicos y lácteos.

El director general de Ganadería en la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Arturo Macosay reiteró que el 
Gobierno Federal apoyará con asisten-
cia técnica, recursos y herramientas 
de diagnóstico, porque el combate a la 
tuberculosis bovina es un componen-
te fundamental del Plan de Soberanía 
Alimentaria que impulsa la Presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

De igual manera, el director de Campa-
ñas Zoosanitarias de la Dirección Ge-
neral de Salud Animal (DGSA) del SE-
NASICA, Gabriel Ayala, enfatizó que el 
inicio de esta campaña de barrido sa-
nitario en el sur-sureste es una acción 
clave para la detección y erradicación 
de enfermedades, promoviendo la sa-
lud animal en México.

En el evento se presentó la credencial 
del Padrón Estatal de Productores de 
Ganado Bovino, con la cual los pro-
ductores podrán mantenerse infor-
mados mediante el uso de un código 
QR, facilitando así la integración de 
tecnología en la gestión de las activi-
dades productivas.

|  Por: Maya Politic Sureste | 
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Tabasco y Chiapas en coordinación con el gobierno 
federal conforman Grupo de Trabajo para campaña 

nacional contra Tuberculosis Bovina
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n los primeros 100 días de la 
nueva administración munici-
pal que encabeza, la Presiden-
ta Municipal, Sandra Beatriz 
Hernández Jiménez, se han 

sentado las bases para aprovechar la 
gran oportunidad histórica al gobernar 
por primera vez una mujer a los teno-
siquenses.

El 2025 será un año para la consoli-
dación de grandes obras y programas 
sociales que darán una nueva imagen 
a la tierra del Jaguar y el Pochó, que 
permita su crecimiento y desarrollo 
económico con más y mejores oportu-
nidades para todos.

Aprovechando la presencia del Tren 
Maya, los tres órdenes de gobierno, 
trabajarán de la mano por el bienestar 
del pueblo, palabra comprometida que 
se hará realidad para detonar turística-
mente a la región de Los Ríos.

Al llegar a sus primeros 100 días de 
gobierno, la Presidenta de Tenosique, 
Sandra Beatriz Hernández Jiménez, 
inicia este nuevo año con grandes ex-
pectativas sobre los proyectos que, en 
materia de obra pública, seguridad, 
servicios municipales, cultura, depor-
te, educación, desarrollo y asistencia 
social, se concretarán para dejar huella 
al concluir su mandato.

Tras cumplir con los protocolos para el 
nombramiento de su equipo de colabo-
res, de inmediato se emprendieron las 
primeras acciones para atender las de-
mandas más prioritarias relacionadas 
con los servicios públicos municipales.
Durante los últimos meses del 2024, se 
atendieron tareas de bacheo en diver-
sas calles y avenidas de la Ciudad, para 
mejorar la vialidad y ofrecer mayor se-
guridad, a los automovilistas, además 
de atender el desmorre de árboles, re-
tiro de maleza y limpieza general para 

|  Por: Maya Politic Tabasco | 

E

100 DÍAS DE GOBIERNO
Lucirá Tenosique un nuevo rostro; 

Nos debemos al pueblo: Sandra Beatriz Hernández
• SERÁ 2025 AÑO DE LA TRANSFORMACIÓN EN TENOSIQUE



EDICIÓN 158 / ENERO 2025 / AÑO 13 MAYA POLITIC SURESTE 35

WWW.MAYAPOLITICSURESTE.COM TENOSIQUE, TABASCO

imprimir un nuevo rostro a la última 
frontera.

Por instrucciones de la primera regi-
dora, sus colaboradores iniciaron una 
intensa campaña para recuperar espa-
cios públicos, como son los parques de 
la gran mayoría de las colonias popu-
lares. Estas acciones contemplaron la 
limpieza, pintura, retiro de basura con 
el propósito de que los ciudadanos pu-
dieran apropiarse de estos sitios, pro-
picios para la sana convivencia.

A través de la Dirección de Obras Pú-
blicas, se empezaron a efectuar las 
primeras tareas de rehabilitación de 
las carreteras, que han permitido para 
beneficio de sus habitantes y traslado 
de sus cosechas.

Durante los primeros 100 días de la 
nueva administración municipal que 
encabeza, la Maestra Sandra Beatriz 
Hernández Jiménez, se han senta-
do las bases para aprovechar la gran 
oportunidad histórica, que tienen los 
tenosiquenses, al ser gobernados por 
una mujer.

El Gobierno de Tenosique, aseguró, 
es de puertas abiertas para escuchar 
a todas y todos los ciudadanos, no 
hay distinción de colores, religión o 
partidos, porque la etapa de la elec-
ción quedó atrás y ahora para honrar 
la confianza de los tenosiquenses, se 
debe trabajar sin descanso para dar 
los resultados que todos esperan de 
sus autoridades.

> Acciones en 100 días 

• Rescate de parques públicos para 
ofrecer espacios dignos a las familias 
tenosiquenses.

• Programa intensivo de bacheo para 
mejorar vialidad y seguridad de los 
automovilistas.

• Fortalecimiento a la promoción de 
Tenosique como destino turístico con 
la presencia del Tren Maya.

• Impulso al desarrollo económico con 
el Torneo Internacional de Pesca De-
portiva, La Palma 2024.

• Reparación de drenajes colapsados, 
desazolve de pozos de visita en colo-
nias y mercado público.

• Limpieza general, retiro de maleza y 
basura de sitios muy transitados dia-
riamente.

• Organización de actividades culturales 
y recreativas para disfrute de los ciuda-
danos, acorde a la temporada.

• Rastreo y desorille, tramo carretero 
que comprende Estapilla - Canitzan.

• Reconstrucción de terracería del cami-
no de acceso al Ejido Nuevo Progreso.

• Rehabilitación de camino de terrace-
ría en el Ejido Arena de Hidalgo.

• Rehabilitación de 6 kilómetros del ca-
mino de acceso de terracería en el Ejido 
Santa Lucía.

• Limpieza y mejoramiento de la Aveni-
da Emilio Vela Golip.

• Reparación de tubería  dañada en el 
poblado Arena Hidalgo.

• Reparación de tapas de registro dete-
rioradas en diversas calles para mayor 
seguridad de los ciudadanos.

• Apoyo al arte, la cultura y el deporte 
para beneficio de los niños, adolescen-
tes y jóvenes.
• Cursos de educación vial en escuelas 
para tener una comunidad más segura 
y consciente .

• Dotación de nuevo equipo balístico a 
elementos de seguridad pública para 
garantizar un mejor servicio a los teno-
siquenses.

• Organización de la elección de los 

Delegados Municipales período 2024-
2027, transcurrió en orden, civilidad y 
tranquilidad.

• Sumado Ayuntamiento a favor de vi-
vir una vida libre de violencia, en el Día 
Naranja.

• Instalación del Comité de SIPINNA 
(Sistema de Protección Integral de Ni-
ñas, Niños y Adolescentes).

• Primera visita oficial del gobernador 
Javier May Rodríguez en la Jornada 
de Atención en Territorio, realizada en 
el Centro Integrador de Redención del 
Campesino.

• Colaboración institucional con el Go-
bierno de México y de Tabasco.

• Colaboración permanente con la Ju-
risdicción Sanitaria en la campaña de 
recolección de llantas usadas y desca-
charrización para prevenir el Dengue.

• Diálogo respetuoso con instituciones 
educativas, sociedad civil y gremios sin-
dicales.

• Convenio de hermanamiento, entre 
los municipios de las Flores y Liber-
tad del Departamento de Petén con el 
Ayuntamiento de Tenosique.

• Encendido de luces con la Mágica Na-
vidad 2024.

• Se llevó a cabo la Caravana Esperanza 
Navideña 2024.
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l alcalde acompañó al gober-
nador en la entrega de 360 
certificados de vivienda, en 
favor de familias de escasos 
recursos del municipio de Co-

malcalco.

Como histórico calificó el alcalde Ovi-
dio Peralta el programa “Viviendas del 
Bienestar Construyendo Esperanzas”, 
implementado por el gobierno de Javier 
May, y del cual encabezó en Comalcalco 
la entrega de 360 certificados, en favor 
de familias de escasos recursos.

El presidente municipal destacó el 
impacto positivo que tendrá el pro-
yecto de vivienda el gobierno del es-
tado en su municipio y todo Tabasco, 
toda vez que el mandatario estatal 
anunció que en los seis años de su 
gestión de construirán 64 mil casas-
habitación.

“Este programa será histórico, va a 
cambiar la vida de miles de familias en 
nuestro municipio y Tabasco”, aseveró 
Ovidio Peralta, quien recordó que cuan-
do Javier May fue alcalde de Comalcalco 
implementó el programa Calli-Co, que a 
la fecha ha beneficiado con viviendas a 
más de siete mil familias.

|  Por: Maya Politic Sureste | 
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Programa Viviendas del Bienestar de 
Javier May será histórico: Ovidio Peralta

Por su parte, el mandatario estatal 
destacó que el programa “Viviendas 
del Bienestar Construyendo Espe-
ranzas” es de los que más le llena de 
satisfacción, porque la mayoría de los 
beneficiados “han batallado toda una 
vida para contar con una vivienda, 
para tener un patrimonio y no pade-
cer las inclemencias del tiempo”.

“Vamos a cambiar la realidad, por-
que ese es el sentido del gobierno; 
hay que darle más a quien más ne-
cesita y vamos a que nos empareje-
mos para que nadie se quede atrás y 
vayamos juntos, que construyamos 
comunidad”, expresó el goberna-
dor.

En presencia de Daniel Casasús, se-
cretario de Ordenamiento Territorial 
y Obras Públicas, Javier May desta-
có que de las 64 mil viviendas que se 
construirán en Tabasco en este se-
xenio, su gobierno edificará 20 mil, 
la Comisión Nacional de Vivienda 
(Conavi) otras 20 mil y el Infonavit 
24 mil casas.

Por la mañana, luego de encabezar 
la Mesa de Seguridad, el gobernador 
Javier May y el alcalde Ovidio Peralta 

estuvieron en Cupilco en la Jornada 
de Atención al Pueblo en Territorio –
segunda desde octubre–, donde aten-
dieron personalmente a los habitan-
tes de esa localidad.

De esa manera, se acercaron diversos 
servicios para que la población no 
tenga que trasladarse a Villahermo-
sa a realizar trámites como actas de 
nacimiento, servicios médicos, bodas 
y asentamientos, así como venta de 
carne de res, gallinas, huevos, carre-
tillas, rollos alambre de púas, ven-
tiladores y bocinas bluetooth a bajo 
costo.

Asimismo, se ofrecieron servicios de 
renovación de licencias, emplaca-
miento, regularización de predios, 
asesorías jurídicas, mastografías, 
pruebas de VIH, consultas médicas, 
de salud visual y odontológicas, así 
como entrega de sillas de ruedas, 
bastones, andaderas y lentes.

Asimismo, participaron funcionarios 
federales de la Secretaría de Bienes-
tar para brindar información sobre el 
registro a los programas sociales que 
impulsa el Gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.
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inco hombres armados en-
cañonaron a la alcaldesa de 
Balancán cuando se dirigía a 
Villahermosa; le robaron su 
camioneta y otros objetos de 

valor, confirmó el gobernador Javier 
May.

La alcaldesa de Balancán, Beatriz Cas-
tañón Félix, fue objeto de un violento 
asalto a manos de presuntos miembros 
del crimen organizado en el municipio 
de Salto de Agua, sobre la carretera Es-
cárcega-Villahermosa.

Los hechos fueron confirmados por el 
gobernador Javier May Rodríguez du-
rante su conferencia de prensa realiza-
da este lunes 20 de enero de 2025, en 
donde aseguró que Castañón Félix se 
encuentra bien.

Destacó además que su gobierno está 
trabajando de la mano con el del veci-
no estado de Chiapas, en donde ocu-
rrieron los hechos: “Afortunadamente 
está bien, la despojaron de su camio-
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Asaltan a alcaldesa de Balancán; 
“no habrá impunidad, asegura Javier May

neta, pudimos intervenir, ya se inició la 
investigación. Estamos trabajando de 
manera coordinada con el gobierno de 
Chiapas y estamos trabajando juntos, 
pero ya estamos avanzando en la inves-
tigación de este hecho”.

Se comprometió además en que no 
habrá impunidad: “No va a quedar 
impune, como no ha quedado impu-
ne ninguno de los hechos que estamos 
planteando. Es garantizar que va a ha-
ber cero impunidad. Nos comprometi-
mos y estamos trabajando en eso”.

Los hechos ocurrieron este domingo 19 
de enero de 2025 a las 06:50 horas; la 
primera regidora balancanense se di-
rigía a la ciudad de Villahermosa para 
sostener una reunión con el gobernador 
Javier May Rodríguez, cuando sufrió el 
atraco.

Pero al circular por la carretera men-
cionada a bordo de su camioneta Ford 
F-150, fue interceptada por cinco suje-
tos armados que descendieron de otra 

unidad, quienes se identificaron como 
integrantes del Cártel Jalisco Nueva 
Generación.

Los presuntos criminales encañonaron 
a la presidenta municipal y su chofer, 
despojándolos de la unidad, así como 
de teléfonos celulares, tarjetas banca-
rias y otros objetos de valor. Los funcio-
narios resultaron ilesos.

Ante los hechos ocurridos, su homólo-
go de Emiliano Zapata, Armín Marín 
Saury, externó su solidaridad con Cas-
tañón Félix ante el atraco del que fue 
objeto a través de un posteo en sus re-
des sociales.

“Quiero enviar todo mi apoyo a mi ami-
ga, la presidente de Balancán, Beatriz 
Castañón Félix. Rechazo totalmente 
cualquier acto de violencia y me due-
le profundamente lo que ha sucedido.
Estos actos no deben quedar impunes. 
Tengo la firme convicción de que la jus-
ticia debe prevalecer en todo momento. 
¡Un abrazo Bety!”, escribió.



urante la conferencia de pren-
sa “Viernes de Acciones” el 
titular de la Secretaría de Mo-
dernización Administrativa 
e Innovación Gubernamen-

tal (SEMAIG), Miguel Ángel Gallardo 
López, acompañado de Walther David 
Patrón Bacab, Titular de la Unidad de 
Comunicación Social del Gobierno del 
Estado, el encargado del Despacho de la 
Sedumop Campeche, Bernhard Rehn, la 
Directora General del CONALEP Cam-
peche, Angélica Lara Pérez Ríos y César 
González, director general del Colegio 
de Bachilleres del Estado de Campeche, 
presentaron los significativos avances 
del tren ligero de Campeche, una obra 
que busca transformar el transporte 
urbano y posicionar a la capital como 
referente en movilidad. Se informó los 
preparativos para el Foro de Goberna-
bilidad que se llevará a cabo el día de 
mañana en el Centro de Convecciones, 
así como el fortalecimiento de la oferta 
educativa y las inscripciones en institu-
ciones clave del estado como el Cecytec, 
CONALEP y el COBACAM.

“Con una inversión de entre alrededor 

de 4 mil 200 millones de pesos, este 
proyecto no solo mejorará la movilidad 
en San Francisco de Campeche, sino 
que lo hará de manera sustentable. Este 
sistema eléctrico no contamina y conec-
ta puntos estratégicos como la estación 
del Tren Maya, el aeropuerto y el centro 
histórico”, señaló Gallardo López.

Por su parte, el encargado del Despacho 
de la Sedumop Campeche, Bernhard 
Rehn, informó que el proyecto tiene un 
avance físico total del 58.34%. Entre 
los logros destacados, se encuentran el 
progreso del 73% en la superficie de ro-
damiento y del 58% en las 14 estaciones 
planificadas. 

FORTALECIMIENTO DE LA OFERTA 
EDUCATIVA

Angélica Lara Pérez Ríos, directora ge-
neral del CONALEP Campeche, anun-
ció la apertura del periodo de reinscrip-
ciones del 22 de enero al 14 de febrero. 
Destacó la calidad del modelo educativo 
basado en competencias y la introduc-
ción de la nueva carrera de Ciencia de 
Datos e Inteligencia Artificial.

“Nuestros egresados cuentan con una 
ventaja competitiva significativa gra-
cias al enfoque técnico de nuestras 
especialidades, como contabilidad e 
informática. 

Además, seguimos trabajando en la 
actualización de nuestra oferta educa-
tiva y el fortalecimiento de las instala-
ciones”, señaló Lara Pérez Ríos.

FORO DE CONSULTA DEL PLAN 
NACIONAL DE DESARROLLO 2025-
2030

Finalmente, Miguel Ángel Gallardo 
López extendió la invitación al foro 
de consulta ciudadana que se llevará 
a cabo mañana, sábado 18 de enero, 
en San Francisco de Campeche. “Este 
foro temático, realizado en conjunto 
con la Secretaría de Gobernación, in-
cluirá cinco mesas de trabajo sobre 
temas como gobernanza, justicia, 
participación ciudadana y goberna-
bilidad pluricultural. Las propuestas 
recolectadas serán integradas al Plan 
Nacional de Desarrollo,” explicó el 
funcionario.

|  Por: Maya Politic Sureste | 
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Avance del tren ligero, oferta educativa e 
inscripciones, y el foro de consulta
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on el objetivo de establecer 
un diálogo abierto, transpa-
rente y democrático con las 
aportaciones de la ciudada-
nía, el secretario de Educa-

ción Pública (SEP), Mario Delgado 
Carrillo; la titular de la Secretaría de 
Ciencia, Humanidades, Tecnología e 
Innovación (Secihti), Rosaura Ruiz 
Gutiérrez, y la gobernadora de Vera-
cruz, Norma Rocío Nahle García, in-
auguraron el Foro de Consulta para 
la Formulación del Plan Nacional de 
Desarrollo (PND) 2025-2030, en el 
eje general “Desarrollo con Bienes-
tar y Humanismo” y el transversal 
”Igualdad sustantiva y derechos de 
las mujeres”.
 
Desde el Museo de Ciencia y Tecnolo-
gía de Veracruz (Museo Kaná), el se-
cretario de Educación Pública, Mario 
Delgado Carrillo, señaló que el PND 
2025-2030 demuestra la capacidad 
visionaria de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo para ofrecer un ca-
mino claro, en unidad y diálogo con el 
pueblo y todos los sectores del país, 
para consolidarnos como potencia 
cultural, económica y científica en 
este tiempo de mujeres.

Por ello, agregó, en la SEP se entien-
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Promueven SEP y gobierno de Veracruz diálogo y 
participación ciudadana para la construcción del 

Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030 

de la urgencia y transversalidad de la 
igualdad sustantiva y los derechos de 
las mujeres, por eso en la Nueva Es-
cuela Mexicana (NEM) uno de los ejes 
es la igualdad de género que está pre-
sente en la promoción de la cultura de 
paz desde nuestra escuela, el Progra-
ma Nacional de Convivencia Escolar 
y los diversos ámbitos en que trabaja 
la institución.

Lo anterior, expuso, porque este pro-
yecto de nación concibe a la educación 
como pilar y artífice de la transforma-
ción, del humanismo y del bienestar, 
lo que implica un compromiso inelu-
dible con la igualdad sustantiva.

En presencia de distintos sectores de 
la sociedad asistentes al foro, el titu-
lar de la SEP celebró la iniciativa de 
la mandataria federal de convocar a 
estos foros para la conformación del 
Plan Nacional de Desarrollo 2025-
2030 y “además que se tenga esta 
visión, hoy estamos hablando de De-
sarrollo con Humanismo y Bienestar 
y con el eje de Igualdad Sustantiva y 
derechos de las mujeres”.
 
Consideró que, junto a la titular del 
Ejecutivo, el esfuerzo y sacrificio de 
millones de mujeres que han luchado 

por la igualdad se ha hecho presente y 
se han reivindicado sus derechos.

Por su parte, la gobernadora del esta-
do de Veracruz, Norma Rocío Nahle 
García, afirmó que la entidad es ejem-
plo en materia educativa y los maes-
tros y maestras del estado son garan-
tía de que la Cuarta Transformación 
logrará concretar el segundo piso, con 
propuestas y análisis a la altura de lo 
que el nuevo régimen y las generacio-
nes necesitan.
 
Destacó que en Veracruz están asenta-
das 22 universidades Benito Juárez, lo 
que evidencia la importancia que a la 
educación pública se le ha dado en este 
gobierno con visión y vocación social.
 
Señaló que, desde preescolar hasta 
la Educación Superior, el objetivo es 
claro, impulsar la educación y erra-
dicar el analfabetismo, por lo que su 
administración ha puesto en marcha 
el programa “Nunca es tarde para 
aprender”.
 
Finalmente, comentó que maestros y 
maestras, han plantado la semilla y en 
Veracruz cada uno seguirá trabajando 
de la mano del gobierno del Estado a 
favor de lograr la excelencia educativa.
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l Gobierno de Veracruz reha-
bilitará las instalaciones del 
Parque Temático Takilhsukut, 
garantizando que los asistentes 
a la Cumbre Tajín 2025 disfru-

ten de un entorno seguro y adecuado.

Así lo dio a conocer la gobernadora 
Rocío Nahle García durante la prime-
ra sesión del Comité Técnico del Fi-
deicomiso Público de Administración 
y Operación del Parque Temático Ta-
kilhsukut. En esta reunión, también 
nombró a Esbeydi Castillo Atzin como 

secretaria técnica del organismo.

Asimismo, como parte de la estrate-
gia para posicionar a Veracruz como 
un destino turístico de referencia, la 
titular del Ejecutivo presidió la prime-
ra sesión extraordinaria del Comité 
Técnico del Fideicomiso Público de 
Administración e Inversión del Im-
puesto por Servicios de Hospedaje, y 
designó a Laura Alicia Abaunza Goi-
cochea como secretaria técnica.
Asegurando que este organismo con-
tribuya al fortalecimiento del turismo 

mediante propuestas innovadoras, 
entre las cuales destacan la organiza-
ción de eventos y festivales durante 
todo el año.

Para los próximos meses, están pro-
gramadas las fiestas de La Candelaria, 
el Carnaval de Veracruz, Cumbre Ta-
jín, el Primer Festival de las Culturas 
en Veracruz, el Internacional de la 
Salsa, el Festival del Bolero Agustín 
Lara en Tlacotalpan, el del Mar en 
Coatzacoalcos, así como el Costa Es-
meralda Fest. 

|  Por: Maya Politic Sureste | 
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Preparan Parque Takilhsukut para recibir la 
Cumbre Tajín 2025 con instalaciones renovadas



a carta más fuerte para bus-
car la alcaldía de Córdoba es 
Vania López González, síndi-
ca de esta ciudad, quien goza 

de la simpatía y aceptación de la ciu-
dadanía cordobesa, así como del sec-
tor empresarial y político.

Su trayectoria política ha sido más 
allá de la zona de la Altas Montañas 
pues derivado de su trabajo en temas 

como: educación, medio ambiente, 
turismo y demás, ha logrado posi-
cionarse como una joven con alto 
potencial político.

Tan solo el año pasado recibió reco-
nocimiento de la fundación de talla 
internacional “Marcelino Muñoz” 
por su ardua labor social, además 
Vania López asumió la presidencia 
del Consejo Nacional de Regido-

res y Síndicos de México por par-
te del Consejo Nacional de Jóvenes 
(CONAJOMX).

Derivado de su arduo trabajo de #po-
liticaconelcorazón ha sido víctima de 
diversas campañas de desprestigio 
las cuales no han afectado su imagen 
pues la cercanía con la gente es mu-
cha y su desempeño es bien conocido 
por todas y todos los cordobeses.

|  Por: Maya Politic Sureste | 
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Vania López la carta fuerte 
de la 4T en Córdoba
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omo parte de las acciones 
encaminadas para fomen-
tar el cuidado ambiental y la 
creación de estrategias que 
promuevan el reciclaje, esta 

mañana las autoridades municipales 
pusieron en marcha la campaña Eco 
Navidad en donde se invita a los ciu-
dadanos a llevar su pino natural a los 
6 módulos instalados para convertirlo 
en composta.

Es la cuarta ocasión que se realiza en 
la ciudad, como parte de la estrategia 
de reciclado que Gobierno del Estado 
realiza cada año con los 212 munici-
pios que lo integran, se estarán re-
cibiendo en los centros de acopio los 
pinos desde hoy 10 de enero, hasta el 
28 de febrero.

La síndica única municipal Vania Ló-
pez González, presidenta de la Comi-
sión de Fomento Forestal de Ecología 
y Medio Ambiente del Ayuntamiento, 

detalló que en el 2024, fueron cerca de 
514 árboles, los que se recibieron y se 
espera que este año se rebase la meta.

“Además todo lo que se obtuvo de 
ese residuo, se logró hacer composta 
para distintas partes como parques y 
jardines de nuestro municipio y nues-
tras áreas verdes, esperamos que esta 
campaña sin duda sea exitosa”, expre-
só.

En el parque 21 de mayo durante la 
ceremonia de inicio de campaña, el 
director de Desarrollo Social, José 
Andrés Rafael Alarcón Leal destacó 
que con esta campaña contribuimos 
en el cuidado ambiental, la imagen 
urbana y promover una cultura de re-
utilización y reciclaje de residuos.

Cabe informar que los centros de aco-
pio van a tener un horario de 8 de la 
mañana a 6 de la tarde en: Parque 
Ecológico Paso Coyol, Mercado La 

Isla, Alameda Rafael Murillo Vidal, 
biblioteca Fernando Salmerón Roiz 
ubicada en la unidad habitacional en 
San Román, Parque de Floricultura y 
el parque DIF en Agustín Millán.

En el evento estuvieron presentes Da-
niel Vázquez Hernández regidor pri-
mero, María Luisa Martínez Ramírez 
regidora cuarta, Jonathan Francisco 
Rosas Blanco, regidor quinto, Alfonso 
Palma Huchín, director de Servicios 
Municipales, Tayde González López 
jefa de Ecología y Medio Ambiente, 
Ángel Villegas Granillo jefe de Par-
ques y Jardines, Miriam Núñez Car-
doso, coordinadora de Educación, 
Sandra Díaz García coordinadora de 
Trabajo Social, en representación de 
la directora del DIF, María Elena Yu-
nes Choperena, así como alumnos de 
las escuelas primaria Francisco I Ma-
dero, escuela de bachilleres ICATEC y 
la escuela Cantonal Francisco Andrés 
Barragán Ferrer.

|  Por: Maya Politic Sureste | 

C

Recicla tu pino y ayuda al medio ambiente 
con la campaña Eco Navidad



l desarrollo de proyectos hi-
dráulicos es una prioridad 
para el Ayuntamiento, por lo 
que en esta Administración 
se continuará con este tipo 

de inversiones que impulsan el bien-
estar social, afirmó el alcalde Alber-
to Islas Reyes.

El Edil destacó que tal y como se 
estableció en el primer “Encuentro 
Nacional Municipal”, que encabezó 
la presidenta Claudia Sheinbaum el 

|  Por: Maya Politic Sureste | 
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Inversión en agua potable, prioridad 
del Ayuntamiento: Alberto Islas

pasado jueves, Xalapa continuará 
con la inversión en obras hidráulicas 
y de saneamiento.

Detalló que en esta reunión realiza-
da en la Ciudad de México, se acordó 
mantener la coordinación con la Fe-
deración y Estado para fortalecer al 
Municipio en temas de agua potable, 
salud y seguridad.

Indicó que si bien éste es un acuer-
do nacional, el Ayuntamiento ya está 

haciendo este tipo de inversiones 
para garantizar el bienestar de la 
gente, pues todo lo que se recauda 
por los servicios de agua, se le re-
gresan a la ciudad en infraestructura 
hidráulica.

Finalmente, expuso que esta Admi-
nistración está preparada para co-
laborar con el Gobierno Federal en 
salud, a través de diversos progra-
mas sociales, así como en temas de 
seguridad.
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COLABORADOR EDITORIAL 
Escritor y Periodista, 

Columna en El País, en 
Sin Embargo y Milenio. 

Autor de Amos de Mexico, 
Los Corruptores, Milena, 

Muerte Contrarreloj

n los meses por venir la vida de 
los otros, de aquellos que na-
cieron en otras tierras y pasan 
por la nuestra entre penurias 

y desgracias, habrá de convertirse en 
parte de la vida de nosotros. En Euro-
pa, porque el tema de la migración o la 
difícil integración de las comunidades 
de África y Medio Oriente en sus me-
trópolis, acabará siendo la razón o el 
pretexto para que unos políticos ganen 
y otros pierdan las elecciones. En Amé-
rica Latina porque lo que se decida a lo 
largo de este año, modificará la existen-
cia de millones de seres humanos des-
esperados por encontrar una solución 
a la simple tarea de sobrevivir con un 
mínimo de dignidad.

En México por partida doble; la presión 
comprensible que experimentan habi-
tantes de Tijuana, Ciudad Juárez o Ma-
tamoros, por mencionar algunos de los 

muchos sitios cuyos lugares públicos 
y servicios han sido invadidos por una 
población flotante atascada por tiempo 
indefinido. Y en términos geopolíticos 
y económicos la enorme presión que 
supone para nuestras autoridades y 
paisanos la amenaza de expulsión que 
pende sobre tantas familias.

La vida de los otros, pues, es cada vez 
más la vida de todos nosotros por la 
manera en que se entreteje con el día 
a día de nuestra existencia. En París, 
en Londres, en Berlín por no hablar 
de nuestro vecino del norte, el miedo 
a esa diversidad teñida de bronce, que 
se expresa en otras lenguas y profesa 
una religión distinta, ha modificado la 
relación de las fuerzas políticas. Es una 
migración incómoda, sin duda. Hay un 
temor explicable. El hambre y la deses-
peración no “viajan bien”. Sobre todo, 
cuando sus víctimas no pueden ejercer 
su fuerza de trabajo, el único argumen-
to que tienen para conseguir un bocado. 
La miseria no tiene un rostro amable, 
no huele bien y con frecuencia termina 
en desgracia y tragedia. Comprensible 
que muchos en el primer mundo o el 
segundo, no quieran tener algo que ver 
con esa realidad. Sin embargo, incluso 
al margen de consideraciones éticas, ya 
es también nuestra realidad.

Para algunos países porque “cosechan” 

ahora lo que sembraron durante el co-
lonialismo y la explotación de tierras a 
las que quedaron vinculados por una 
destrucción depredadora orquestada a 
lo largo de siglos. Creyeron que bastaba 
un “con permiso” para retirarse impu-
nemente, como si sus destinos no hu-
bieran quedado sellados para siempre. 
Hoy sabemos que la fortuna durante 
tantos años disfrutada en las metrópo-
lis se estaba adquiriendo con las mise-
rias futuras a pagar en sus suburbios.
Para otros países porque se asumió que 
la globalización a la que nos entrega-
mos durante los últimos treinta años 
podía separar quirúrgicamente el trá-
fico de mercancías, recursos naturales 
y capitales del otro recurso no deseado, 
los seres humanos. Un mundo global 
para la libre circulación de todo, menos 
de personas. Hoy sabemos que no es 
así, porque ese orden neoliberal repro-
duce injusticias y desigualdades que no 
pueden ser contenidas en las fronteras.
Lo cierto es que el problema ya es de 
todos, y no solo de aquellos que vienen 
“a incordiar”, como afirman los conser-
vadores del primer mundo, centrados 
en la negación o la muy conveniente 
convicción de que los migrantes proce-
den de un planeta ajeno a sus buenas 
vidas y que ahora vienen a contaminar. 
No pueden explicarse por qué las ma-
sas desesperadas no aceptan ser dosifi-
cadas en las exclusivas cuotas que exige 

La vida de los otros

COLUMNA INVITADA
Por: Jorge Zepeda Patterson / @jorgezepedap

E
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la marcha de los pisos inferiores de la 
economía; los sótanos, cocinas y cam-
pos de cultivo que su propia fuerza de 
trabajo no está dispuesta a cubrir.

La alemana Jenny Erpenbeck, auto-
ra de la impresionante novela Kairos, 
que alguna vez reseñé en estás páginas, 
entregó un entrañable texto sobre el 
tema: Yo voy, tú vas, él va (Anagrama). 
La historia de un catedrático berlinés, 
viudo y recién retirado, cuya principal 
ocupación consiste en hacer la com-
pra de las vituallas del día y deshojar 
la lenta soledad de sus jornadas, hasta 
que contempla una manifestación, en 
el parque de sus paseos habituales, de 
un grupo de africanos que se resiste a 
ser expulsado. Más por aburrimiento 
que por interés decide averiguar en qué 
consiste la desesperación de unos y la 
furia de la policía que los contiene. Con 
ello cambia su vida y, en alguna me-
dida, espero, la de todo el que lee este 
texto.

“Los dos grupos de personas que se en-
contraban frente a frente ¿eran como 
las dos mitades de un universo, unidas 
sin remedio, pero separadas por un 
abismo infranqueable? La zanja que 
las separaba ¿era insondable y provo-
caba por ello violentas turbulencias? ¿Y 
entre qué y qué transcurría? ¿Entre lo 
negro y lo blanco? ¿Entre lo pobre y lo 
rico? ¿O entre lo extraño y lo amigo? ¿O 
entre aquellos cuyo padre estaba muer-
to y aquellos cuyo padre vivía aún? ¿O 
entre los de pelo ensortijado y los de 
pelo liso? ¿O entre los que a su comida 
la llamaban “fufú” y los que la llamaban 
“goulash”? ¿O entre los que llevaban 
camisetas amarillas, rojas y verdes, y 
los que tenían predilección por la cor-

bata? ¿O entre los que bebían agua y los 
que preferían la cerveza? ¿O entre una 
lengua y la otra? En definitiva, ¿cuántas 
fronteras había en un único universo?”

El profesor decide indagar un poco en 
la vida de los manifestantes y se dedi-
cará a conversar sin prisas con algunos 
de ellos en las siguientes semanas. Co-
nocer lo que dejaron atrás pero que en 
realidad han llevado con ellos, la pro-
fundidad abismal del deseo de sobrevi-
vir, convierten en un limbo vacuo y ca-
rente de sentido a su propia existencia.

Las frases de sus vecinos y, hasta unos 
días antes, también las suyas, súbita-
mente se hacen absurdas. “Nosotros no 
podemos alimentar a África entera” o 
“los africanos deberían solucionar sus 
problemas en África”.

Sabiendo lo que ahora sabe, entien-
de la imposibilidad de que Europa les 
pida eso. Richard, el profesor, se dice 
que su propia lista de tareas sería, por 

ejemplo: “Llamar al técnico para el la-
vavajillas estropeado, pedir hora al 
urólogo, mientras en la de Karon (uno 
de los refugiados), pondría: acabar con 
la corrupción, el nepotismo y el traba-
jo infantil en Ghana; o en la de Apolo: 
presentar una demanda contra la mul-
tinacional Areva (Francia), instaurar un 
nuevo gobierno en Níger que no se deje 
sobornar ni presionar por los inverso-
res extranjeros, fundar el Estado tua-
reg independiente; o en la de Rashid: 
reconciliar a los cristianos y los musul-
manes en Nigeria, convencer a Boko 
Haram para que depongan las armas; 
por último Hermes, el analfabeto de las 
zapatillas doradas, y Alí, el futuro enfer-
mero, tendrían que ocuparse juntos de 
estas dos tareas: prohibir el suministro 
de armas al Chad, prohibir la extracción 
de petróleo en el Chad que es llevado a 
otros países (Estados Unidos y China).

Lo dicho, somos parte de sus proble-
mas, y los suyos del nuestro. Habrá que 
recordarlo en los meses que se vienen.



MTRO. GONZALO 
ABAD FRÍAS

COLUMNA INVITADA
Por: Mtro. Gonzalo Abad Frías

éxico se encuentra en me-
dio de un enorme reto: 
lograr que su nivel de 
“ingreso medio” como 

país, corresponda a su nivel educativo. 
Entre las más recientes evaluaciones 
educativas internacionales, arrojan 
resultados nada alentadores. En nivel 
básico, México se encuentra en últimos 
lugares de los países de la OCDE. Para 
el año de 2022, México se ubicó en el 
lugar 35 de los 37 países miembros de 
la OCDE en la evaluación PISA, con 
un puntaje promedio de 407, mientras 
que el promedio de los países miem-
bros fue de 478.

En el sureste mexicano las condiciones 
son peores. La rapiña impuesta por 
el neoliberalismo de las últimas dé-
cadas y la corrupción como forma de 
gobierno que acompañó a esta política 
económica, dejaron en el abandono a 
millones de estudiantes, en especial a 
indígenas y campesinos. La privatiza-
ción forzada de los servicios educativos 

M

y la captación de maestros altamente 
capacitados mediante altos salarios, 
torcieron el camino de la escuela pú-
blica comprometiendo gravemente su 
cometido central. 

Hoy tenemos un doble reto. Primero: 
una educación paupérrima, sin meca-
nismos efectivos de supervisión y eva-
luación; y segundo, una infraestructu-
ra educativa tirada a su suerte, en el 
orden de un 70% a 90% inservible. No 
cuentan con agua potable, no cuentan 
con techumbres, no cuentan con luz 
eléctrica suficiente, no cuentan con en 
talleres y laboratorios certificados, en 
muchos casos extremos no cuentan 
con sanitarios o fosas sépticas. En es-
tas condiciones, herencia del neolibe-
ralismo irresponsable, los maestros y 
las maestras sólo luchan por sobrevivir 
y no por educar. 

En estas condiciones, la escuela pública 
se convirtió en una fuente de empleo e 
ingreso, sin importar su objetivo origi-
nario. Se bien que se escucha cruento o 
crudo, pero es una realidad fehaciente 
y objetiva. Nuestros maestros merecen 
mucho mejores condiciones laborales 
que solamente asegurar un salario dig-
no, un aumento progresivo o un reco-
nocimiento económico adicional por 
años de prestación de servicios. 

Los maestros de México, merecen una 
atención directa del gobierno que bus-
que su bienestar (donde vivir y donde 
educar), que garanticen su crecimien-
to intelectual (en sintonía con niveles 

internacionales), que los forme para 
enfrentar los retos de este milenio 
(con herramientas didácticas hechas 
en México), y que garantice la apertura 
del conocimiento universal (con becas 
de formación e intercambio interna-
cional).

Hoy el reto central es claro. Se necesita 
una política nueva que les permita cre-
cer en conocimientos, metodologías 
y técnicas pedagógicas de atención al 
estudiante. 

Condiciones de bienestar que les per-
mita convivir con su entorno social y 
cultural directo, y que les permita al-
canzar la felicidad y satisfacción perso-
nal y familiar.

 Necesitan conocer incentivos distin-
tos al económico. Es indispensable 
que se logre una cultura nueva donde 
su papel se revalorice como nunca an-
tes. El maestro/a joven no tiene por 
qué sufrir un medio de escases y cos-
tumbrismos localistas de luchas mo-
netarias. El maestro y la maestra joven 
puede impulsar una cultura nueva que 
incluya la construcción de la paz y la 
participación social en una educación 
integral, comunitaria y de carácter so-
cial. Para recuperar el papel estratégi-
co de la escuela pública, los maestros 
deben recuperar su riqueza: dedicarse 
a enseñar con una visión de respeto a 
los derechos humanos desde fases ini-
ciales (humanista en su esencia).
  
Para ello, la revolución pacífica que 

Para lograr una cultura de paz, es 
necesario impulsar una educación 

con amor y humanismo.
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comenzó con el ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador, debe encon-
trar un camino especialmente dise-
ñado para el magisterio nacional. La 
Cuarta Transformación debe conside-
rar que, sin maestros y maestras que 
puedan cumplir con sus alumnos, no 
hay Patria. 

Las políticas públicas que aquí pro-
pongo (ante esta gravísima crisis de 
valores y de violencia que está vivien-
do México), se enmarcan en un con-
texto favorable donde se cuenta con 
Programas Sociales robustos de alcan-
ce universal. 

Es preciso luchar por una inversión 
para México al menos del 8% del PIB 
nacional para el fortalecimiento ins-
titucional educativo, con el objetivo 
concreto de alcanzar las siguientes po-
líticas:

1. Formación docente permanente con 
estándares internacionales (incluyen-
do atención a la educación especial)
2. Evaluación real y permanente de su-
pervisores y jefes de sector

3. Armonización de infraestructura de 
educación básica y media superior
4. Deliberación continua sobre el futu-
ro educativo nacional (Consejo Nacio-
nal)
5. Reclamar resultados de excelencia 
educativa con participación familiar

En suma, México enfrenta el reto de ali-
near su nivel educativo con su estatus 
de país de ingreso medio, en medio de 
preocupantes resultados en evaluacio-
nes internacionales como PISA, donde 
ocupa los últimos lugares de la OCDE. 
La región del sureste está particular-
mente afectada por décadas de neoli-
beralismo y corrupción, que dejaron a 
millones de estudiantes y maestros en 
condiciones precarias, así como una 
educación pública en deterioro. La in-
fraestructura educativa es sumamente 
deficiente, con escuelas sin servicios 
básicos y maestros en condiciones la-
borales desfavorables, quienes priori-
zan la supervivencia económica sobre 
la enseñanza.

Para transformar esta situación es ne-
cesaria una nueva política educativa 

humanista, enfocada en el bienestar y 
desarrollo profesional de los docentes. 
Las propuestas incluyen una inversión 
mínima del 8% del PIB en educación 
para impulsar acciones como la forma-
ción docente permanente, evaluación 
de supervisores, mejora de infraestruc-
tura, deliberación académica sobre el 
futuro educativo nacional y lograr una 
efectiva participación familiar. El obje-
tivo estratégico es revalorar como nun-
ca antes en la Historia, el papel de los 
maestros e impulsar una educación in-
tegral, recuperando la función esencial 
de la escuela pública como promotora 
de los derechos humanos y la construc-
ción de una paz permanente. 

Estoy convencido que el medio más 
poderoso para romper la espiral de vio-
lencia que lamentablemente se viene 
presentando en gran parte del país y 
produciendo tanto dolor, es la educa-
ción. Es necesario que los resultados 
de la educación se eleven desde abajo, 
incluyendo a quienes menos tienen, 
a quienes han sido abandonados por 
décadas, a quienes nos debemos como 
sociedad. 
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 COLABORADOR EDITORIAL 
Experta en Infraestructura

 Sustentable, Maestría por la
 Universidad de Columbia en
 Nueva York/ y SIT Ginebra.

 Candidata a Dr. en Desarrollo
 Sustentable y primera Mexicana 

Certificada como ENVISION
 Sustainability Professional y

 Trainer para certificar proyectos 
de infraestructura.

INFRAESTRUCTURA DEL BIENESTAR
 Por: Victoria Freyssinier

ontar con una infraestruc-
tura de alta calidad que ase-
gure se dote de los servicios 
necesarios a la sociedad y a la 

naturaleza y de acuerdo a la agenda de 
la ONU de sostenibilidad, se logra con 
las adecuadas medidas ambientales y 
sociales, los arreglos institucionales a 
todo nivel, incluyendo las comunida-
des. Llevar a cabo estos procesos de 
manera prolija es fundamental para 
apuntar a alcanzar un grado de “Desa-
rrollo” que sea verdaderamente “Sos-
tenible”.

Dentro del modelo de desarrollo pro-
puesto por la agenda de Burtland, 
y los ODSs 2015, se trata de que los 
procesos de crecimiento económico 
generan uno tal, que cuide y preserve 
tanto la riqueza natural, como la cul-
tural y social con las comunidades. Se 
trata de generar un esquema de apro-
vechamiento basado en la buena prác-
tica en todas direcciones en todos los 

aspectos de impacto de la acción hu-
mana, para asegurar su éxito a través 
de minimizar sus riesgos. Lo anterior 
fue revisado por los mejores especia-
listas que acordaron esas famosas 134 
metas en 17 objetivos.

Algo diferente dentro de la acción de 
cuidado ecológico, la conservación, 
que propone que no se toquen los re-
cursos naturales, ni aun para el desa-
rrollo. La otra cara de la moneda. Sin 
embargo, el esquema de áreas natura-
les protegidas, enfocadas a la preser-
vación de áreas de ALTO Valor eco-
lógico, como los hábitats de especies 
amenazadas o en peligro de extinción, 
que además son parte del patrimonio 
natural de algunas regiones.

Así, combinar conservación -en los 
sitios donde se determine por estu-
dios robustos - con el desarrollo (por 
ejemplo, en áreas grises, previamente 
impactadas) pueden representar un 
ejemplo muy claro de cómo combinar 
exitosamente ambas posturas, para 
un buen resultado “operativo” del es-
quema.

Radicalizar las posturas, hasta que 
sean mutuamente excluyentes no se 
visualiza necesario, ni es inteligente, 

dadas las necesidades de desarrollo. 
Es decir, conservación y desarrollo 
sostenible, pueden estar perfecta-
mente en la misma fórmula. No al 
mismo tiempo, no en el mismo lugar, 
sino en mapa de organización funcio-
nal que maximiza los rendimientos 
del sistema.

Lejos de Impactar negativamente esta 
combinación de acciones nos puede 
llevar a “regenerar’ áreas naturales 
que han sido previamente impacta-
das, para crear unos nuevos espacios 
vegetales que emulen los naturales 
(en el presente), devolviéndole a la 
naturaleza algo de lo que se le extrajo 
en algún momento. Para un proyecto 
que se desarrolla en áreas grises, esta 
nueva área natural (si claro puede ser 
un paso de fauna de grandes mamí-
feros Jaguar) representa un Positivo 
Natural, pues el impacto fue creado 
por otra obra previa, y no por la pre-
sente. (1)

En este sentido, la actuación del prin-
cipal agente rector de la economía, el 
Estado, es fundamental, ya que al ser 
el dueño o promotor de los proyectos 
es el primer responsable y encarga-
do de conducir adecuadamente estos 
procesos. Es necesario cuente con la 

C

Reconexión de hábitat a través 
de un paso de fauna elevado. 

 
Impactos positivos para especies y sociedad, 

un piloto con calidad certificable.   
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fortaleza de conocimientos (equipos 
técnicos de casa o externos) e institu-
cionales para asegurar que se lleven a 
cabo todos los pasos necesarios para 
prevenir y mitigar los impactos/ries-
gos registrados por las obras públicas 
y en lo posible, reutilizar y regenerar 
áreas que sean grises o previamente 
impactadas.

Y por supuesto que esto representa 
un atractivo turístico para aquellas 
comunidades que conviven con zo-
nas de alto valor ecológico y zonas 
protegidas. Las comunidades incluso 
se muestran orgullosas de que ele-
mentos así, incorporados al diseño 
de las obras de infraestructura, se 
encuentren en sus territorios. Saben 
que atraerán más atención y visitan-
tes, que saben cómo se hace turismo 
de naturaleza y colabora incluso en 
esquemas amigables. con más interés 
en la zona, de un turismo más cons-
ciente y derramas económicas.

Para ir avanzando en el tema, y pro-
porcionar un ejercicio de certidum-
bre de procesos a los actores involu-

crados e interesados, además de una 
reconexión de hábitat para el Jaguar, 
es que se aplicó la metodología EN-
VISION en la preparación de un pro-
yecto para un proyecto de Transporte 
Masivo en el Sureste, muy politizado 
y muy discutido con radicales inter-
pretaciones, pero que sin embargo 
para fines científicos y técnicos de-
muestra la idoneidad de aplicación 
de los sistemas de mejora continua 
aplicados a un SITIO, donde los as-
pectos NO técnicos puedan de alguna 
forma aislarse y no interfieran en la 
construcción de una solución basada 
en la naturaleza.

Como la metodología permite enfo-
car esfuerzos y medir el desempeño 
de los equipos en la construcción de 
un solo SITIO de proyecto y no todo 
el proyecto integral o el mega-pro-
yecto, se pueden controlar mejor las 
acciones y registrar un buen segui-
miento, avances y logros puntuales. 
Y así poder entregar a la sociedad un 
lugar localizado donde se presenten 
resultados con pruebas del alto nivel 
de desempeño de los equipos técni-

cos en gestión de riesgo/impacto en 
sostenibilidad y resiliencia.

Es el caso que se presenta, las pruebas 
preparadas para presentarse ante la 
tercera parte independiente, son sufi-
cientes para lograr un reconocimiento 
internacional para los involucrados, 
en el momento en que el agente pro-
motor que tome la iniciativa, decida 
hacerlo.  

(1) En base al estándar ENVISION del 
@Institute for Sustainable Infrastructu-
re como asociada acreditada desde 2016 
y entrenadora. Primera de México y en 
este momento Asociada a la Facultad de 
Ingeniería de Columbia University para 
asesorar agentes clave en creación de 
capacidades y fortalecimiento institu-
cional y de equipos técnicos para el ma-
nejo de proyectos con aseguramiento de 
medidas de sostenibilidad y resiliencia.

(2) The Hidden Engineering of Wildli-
fe Crossings.       
 
h t t p s : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=5mYpQWPtfpo








